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夏のご挨拶

（一社）北九州中小企業団体連合会

　会長　自　見　榮　祐

　台風９号が中国に上陸し、かなりの風水
害をもたらしたようです。日本でなくてよ
かった、という訳ではなく、台風10号がお
盆の西日本を虎視眈々と狙っています。
　街中の街路樹までクマゼミの大合唱、甲
子園の高校野球、お盆の里帰りラッシュ、
と真夏の風物詩は例年どおり淡々と繰り広
げられています。この平常を可能にするエ
ネルギーは凄いと思いますが、片や日本人
全員が茹でガエル状態になってると警句を
発する方もおられます。物凄いスピードで
世の中が変わりつつある、ということは私
ども凡人でも何となく感じてはいますが、
何らの予想がつくものでもありません。
　隣国とのどうしょうもない外交関係を始
め世界中、何処を見てもおよそ安定してい
る国など皆無という雰囲気で、これが昔な
ら戦争の足音がひたひたと近づく、と言わ
れる状況でしょうが、これからの戦場は、
宇宙空間、サイバー空間なのか、想像も及
びません。この世の終わり、の恐怖は、常
に古今東西何処にでもあったのよ、と言っ
て納涼話で済ませて良いものかどうか。

　足元の中小企業の世界に目を向けますと
納涼話では済まないおかしな事態が着々と
進行しています。本号にもビッグ対談パー
トⅢを掲載していますが、３年に亘って論
じて頂いたのはITの進化と岩盤規制緩和
です。このところの国の施策は、外国人受
け入れ制度、働き方改革、同一労働・同一
賃金、最低賃金のアップ等々、日本はいつ

の間に完璧な社会主義国家になったの？と
いう印象がぬぐえません。３権、と言われ
る立法府、行政府、司法府、の世界にこ
そ、IT技術やAIの導入を図れば巨大な効
果が上がるはずですが、今は平然と中小企
業に向かって、生産性の上げ方を教えてあ
げましょう、楽な働き方でいいんですよ、
などとお上が声を掛けてくる。公務員や国
の資格を取った中小企業診断士、社会保険
労務士などの仕事は定額の給与で増えるば
かりでしょうが、今の日本は自由主義経
済、資本主義経済のはずで、３権が特権階
級になっていいはずがありません。無理や
り何か考えだしていろんな施策を打ち出す
より、小さい政府で極力税金を少なくして
くれる方が、何よりの中小企業対策です。
公平、公正な税制を堂々と議論して頂けれ
ば、消費税の複雑怪奇な軽減税率など必要
ないのです。重箱の隅をつついて、部分最
適性の議論に国民を巻き込むことは間違い
です。全体最適性の議論がなされないと、
日本は落ち目の三度笠になります。民主主
義にも衆愚政治や付和雷同という言葉がギ
リシャ時代からあるように完全な制度では
ありません。最近の選挙は何処の国も選挙
制度の間隙、欠陥をついて票を獲得する知
恵の開発競争で、その先にあるのは強烈な
AIを駆使した独裁制でしょうか、全く新
たな政治制度が誕生するのでしょうか？
　腹を立てる、のは良くないですね！
	 （令和元年８月14日記）
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会 長 挨 拶 来 賓 の 方 々

受  彰  者

北中連第44回通常総会開催
～新元号最初の総会を開催～

第44回通常総会表彰者名

組合功労者の部
安田　敏剛
	 　北九州工業団地協同組合理事長
森田　仁志
　北九州市防水工事業協同組合
	 専務理事

（表彰式にはご子息の森田真治氏が代理出席）

　一般社団法人北九州中小企業団体連合会
（以下北中連）では、５月30日（木）16時
00分から、リーガロイヤルホテル小倉にお
いて、第44回通常総会を開催しました。
　総会は、来賓として藤野久長福岡県北九
州中小企業振興事務所長、柴田泰平北九州
市雇用・生産性改革推進部長、市川忠秀商
工中金北九州支店長、白坂隆信福岡県中央
会北九州支所長の出席をいただき、会員組
合（委任出席を含め）83名が出席し、富澤
副会長の司会により、自見会長が挨拶を行
い、来賓の紹介を行った後、梯副会長を議
長に選出して議事に入りました。
　第１号議案「議事録署名人の選任につい
て」は、梯議長、自見会長、安心院副会長
が選任されました。
　第２号議案「平成30年度事業報告並びに
収支補正予算及び正味財産増減計算の承認
について」（監査報告を杉岡監事が行う。）、
第３号議案「令和元年度事業計画案及び正
味財産増減予算案の承認について」、第４
号議案「取引金融機関及び借入金限度額の
決定について」、第５号議案「会費の賦課
及び徴収方法の決定について」まで慎重に
審議し、全議案とも原案どおり可決承認さ
れました。
　第６号議案「役員の補選について」は、
欠員も生じていないことから、来年の任期
満了まで現役員のままでいくことが承認さ

れました。
　続いて、北中連の会長表彰の表彰式を執
り行い、組合功労者２名の方々が受彰さ
れ、自見会長が祝辞を延べ、受彰者を代表
して安田敏剛北九州工業団地協同組合理事
長から謝辞が述べられました。
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北 橋 市 長 祝 辞

総 会 風 景

　表彰式終了後、ご臨席いただいている来
賓を代表して、市川忠秀商工中金北九州支
店長から祝辞をいただき、祝電の披露が行
われ、総会は盛会のうちにとどこおりなく
終了しました。
　総会終了後、会場を移して多数の来賓の
出席の下、富澤副会長の司会により懇親会
を開催しました。
　自見会長の挨拶に続き、多くの来賓を代
表して北橋健治北九州市長から祝辞をいた
だき、梅田秀彦日本銀行北九州支店長の乾
杯の発声で祝宴に入り、来賓及び会員、そ
して会員相互の交流を深め、活発な情報交
換がなされました。
　最後に、松本和朗北中連相談役が中締め
を行い、盛会のうちに終了しました。

　承認された令和元年度基本方針、重点活
動目標、実施事業は次のとおりです。

≪令和元年度基本方針≫
　政府の月例経済報告は平成30年１月以来
「景気は、緩やかに回復している。」として
きたが、平成31年３月、４月と続けて「景
気は、このところ輸出や生産の一部に弱さ
もみられるが、緩やかに回復している。」
と景気回復への判断を引き下げ、「通商問題
の動向が世界経済に与える影響や、中国経
済の先行き、海外経済の動向と政策に関す
る不確実性、金融資本市場の変動の影響に
留意する必要がある。」としている。

　また、日本銀行北九州支店が発表する北
九州・京築地区の金融経済概況でも、本年
４月には、これまでの「北九州・京築地区
の経済は、緩やかに拡大している。」から
「緩やかに拡大しているものの、そのペー
スは鈍化している。」となっている。
　このように景気の下方への局面変化が見
られる中、中国経済の減速が日本経済に影
響しつつあり、中小企業を取り巻く経済環
境は依然として厳しい状況で推移するもの
と思われ、地元の多くの中小企業は景気の
回復を実感できぬまま、景気の先行きの不
透明感を危惧し、先行きの不安と危機感を
強めている。
　よって、北中連は、会員相互の交流をよ
り一層深め、国、県、市はもとよりあらゆ
る経済団体との連携を更に密接なものへと
強化し、中小企業の経営基盤強化のために
積極的な社会参画を目指していくこととす
る。

≪重点活動目標≫
１	　国、県、市の中小企業施策、税制等に
関する建議陳情
２	　中小企業団体等の積極的な指導育成、
組織強化
３	　金融施策、経営、技術革新、教育等の
情報提供事業の強化推進
４	　労働対策及び中小企業経営者・従業員
の福利厚生の向上
５	　自治体からの各種委託事業への積極的
な取組
６	　県、市が実施する中小企業施策や環境
施策等への積極的支援
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総 会 風 景
懇 親 会 風 景

≪実施事業≫
　重点活動目標等の具体化のために、下記
諸事業を実施します。
１　建議陳情
　①　	九州経済産業局、福岡県、北九州市

の関係部局との懇談会、意見交換会
の実施

　②　	中央会、商工会議所等の中小企業問
題を扱う組織との積極的な連携

　③　	国、県、市が実施する経済対策、中
小企業施策等に関する建議陳情

　④　	中央会の九州大会、全国大会への積
極的な参加及び勧奨

２　中小企業団体等の指導育成、組織強化
　①　	経済や経営課題をテーマにした講演

会、シンポジウム、研究会等の開催
　②　	中小企業の組織化の支援・指導及び

中小企業団体の支援
　③　商工業等業種別先進地視察等の実施
　④　	４つの部会と２つの委員会の積極的

な開催と活動促進
　⑤　	組合会員及び企業・団体会員の加入

促進と組織の強化
３　情報提供事業の充実強化
　①　	機関誌「北中連だより」の発行、充

実
　　　130号　800部　夏季発行
　　　131号　800部　新春発行
　②　ひまわりネットの活用、充実強化
　③　ホームページの充実強化

４　労働対策及び中小企業経営者・従業員
の福利厚生の向上
　①　	労働環境改善支援と小規模企業共済

制度への加入推進
　②　	国、県、市及び関係機関による労働

問題に関する事業の共催、協力、支
援

　③　	高齢者等能力開発、雇用対策等セミ
ナー及び研修会の支援、協力

　④　	火災共済及び損害保険に関する代理
業務の推進

５	　自治体からの各種委託事業への積極的
な取組
　①　	北九州市人材確保支援及び正規雇用

促進事業の支援、協力
　②　	その他自治体からの委託事業への取

組
６	　県、市が実施する中小企業施策や環境
施策等への積極的支援
　①　	北九州市環境審議会、北九州市環境

産業推進会議、北九州市まち・ひ
と・しごと創生推進協議会、ワー
ク・ライフ・バランス推進協議会等
への参加と積極的支援

　②　	マイスター、技の達人事業等への参
加と積極的な支援

　③　	３Ｒ推進活動等の環境保全、省エネ
の取組に対する積極的支援

　④　	ＥＡ－２１の取得、広報の支援
　なお、これらの事業に係る令和元年度の
執行予算として、総額12,820千円が承認さ
れました。
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北中連　新春ビッグ対談パートⅢ・交流会を開催

　平成31年２月26日（火）リーガロイヤルホテル小倉において、北中連主催の新春ビッグ対
談パートⅢを開催しました。
　パートⅠ、パートⅡが内容のある貴重な対談と好評だったことから、今回もゲストスピー
カーに（公財）アジア成長研究所の八田達夫理事長と（公財）北九州産業学術推進機構の松永
守央理事長をお招きし、コーディネーターを北中連自見榮祐会長が務めて対談を進めました。
　以下にその発言の内容をご紹介します。

（自見会長）
　皆さん、こんにちは！ビッグ対談も３年
目になりますが、今日を含めてあと64日で
平成が終わります。一昨日、天皇陛下が自
らの平成30年を振り返ってお言葉を述べら
れましたが、お言葉の全文を新聞で拝見す
ると、非常に感銘深いものがございまし
た。これは陛下にとっての30年ですが、そ
ういう流れと同時に別の分野では、「敗北の
30年」という評価もあります。「ジャパン・
アズ・ナンバーワン」と言われた時代には
企業単体の時価総額で世界のベスト10に入
る企業の過半を日本企業が占めていたの
に、今やトップのトヨタですら、40位台
で、GDPの順位も２位から大きく落ち込
みつつある現状を憂える言葉です。５月１
日から始まる平成の次の御世を非常に楽し
みです、と思っておられる方も大勢いらっ
しゃるでしょうし、変化のスピードの激し
い時代にこれからどうなるのだろう、と
不安でいっぱいの方もいらっしゃるかと
思います。その意味で平成の終わりは大

きな時代を画する転換点になるのでは、と
いう気が致しますので、一昨年、昨年に続
いて北九州の知性を代表されるお二人に今
日、現在の時点でお話を伺いたいというこ
とで「ビッグ対談パートⅢ」と銘打ってお
越しいただいた訳です。今はもう毎日何か
新しいニュースが飛び込んでくる感じで、
今朝の新聞でも５Ｇスマホの新製品展示会
がヨーロッパのどこかの都市で始まったと
いう記事がありましたし、そういう５Ｇの
スマホとか、４Ｋ、８Ｋのテレビもそうで
すが、私たちは、勝手にどんどん進化する
そういうものを持たないことには生活でき
なくなるのでしょうか？民主党政権時代に
蓮舫さんが「２番じゃどうしていけないの
でしょうか？」という名言を吐かれた、ス
パコンの「京」、あれも間もなくお払い箱
になって次世代のものは「京」の100倍の
能力だそうですが、100倍くらいならまだ
想像力も及ぶかもしれませんが、昔は、計
算するのに10年かかってましたが、今は15
秒でできます、と言われたら、これはもう
100万倍、200万倍というスピードで進化し
てきている訳で想像を絶する世界です。多
少でも私たちの想像力が及ぶのは囲碁、将
棋の世界で人間が人工知能AIに勝てなく
なったという話で、「アルファ碁」同士に碁
を打たせたら１時間で７万局打つそうで
す。彼らは食事の時間も睡眠の時間も要り
ませんから、１日24時間で７万局の24倍、
168万局打てる訳で、それならまあ、多少
強くても当たり前か、となりますかね？い
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ろんな世界でそういうことがどんどん進行
している訳で、私たちの生活にどこまで入
り込んでいるのか、これから先はどうなる
のか、AIの限界は？そして最近よく言わ
れるのはAIに誰が倫理観を教えるのか、
ということもあります。倫理観と言っても
各国で全く違いがあるでしょうし、一神教
の世界と我々「和を以て尊しとなす」の世
界では全く違いますよね。今、テレビで「超
AI入門」という番組をシリーズでやって
ますが、あれにしょっちゅう出てくる問い
かけが「人間ってなんだ？」ですね。今は
そういう根本的な問いかけが必要な時代な
のではという感じがするのですが、片や最
近の政局では厚生労働省の統計がどうのこ
うのとか、諸々の数字に対しても国民の信
頼感が揺るぎ、何かが形骸化して壊れ始め
ているのではという不安もあります。そう
いうことを踏まえて今日は冒頭、松永先生
からAIの現状、そしてこれからについて
の見立て、について、お話し頂ければと思
いますのでよろしくお願いいたします。

「新たな時代に生き残る地方都市」
（松永理事長）

　それでは今、自見さんの方からお話が
あったのでAIの話から始めさせて頂きま
す。勿論、私はAIの専門家ではありませ
んので、どちらかというとAIに近い所で
いろいろ考えている、という形になりま
す。人工知能が発達したらどうなるかを考
えると、我々はどうするか、をまず考えて
おかねばならない。先ほど出ました人工知
能というのはディープラーニングやいろん

な新しい手法が取り入れられてどんどん発
達するのは間違いありません。少し前まで
私たちが思っていたのは先ほどの碁と同じ
で、人工知能は人間が教え込んだルールを
仕込むとそれに対しては非常に強い。とこ
ろが先ほどアルファ碁の話が出ましたが、
その後の後継バージョンのアルファゼロと
いうAIを使うと彼らは自分で次のステッ
プを考えながら、学びながら、成長してい
く。碁だけでなくオセロや将棋もほとんど
人間に勝ちだしている。将棋の最後は、王
さまは自陣の下の方で詰まされるというイ
メージでしたが、今は勝つ方の王さまは盤
面の真ん中あたりで生き残っている。今売
出し中の藤井棋士などの将棋はそれに近く
なっていると思います。AIは既に自分で
学ぶことができる、ということになれば、
自見さんが言われたように倫理観というの
は非常に重要になってくると思われます。
人工知能が導入されたらどうなるか、とい
うことについては、大きく４つに分類され
るのでは、と言われています。まず最初
の共有認識はAIを入れると失業する人が
出てきます。入れるか入れないかを誰が
決めるか、というと実は経営者が決めま
す。経営者はAIを使って今までにない利
益をあげようとしますが、そのAIに使わ
れる人達の方が圧倒的に多いです。使われ
る人達が居ないとこの世は成り立たないの
です。人工知能が導入されても影響されな
い人も当然います。上の層か横の層か良く
分かりませんが、例えばお医者さんは、診
断データは人工知能が考えて多分こんな病
気ではないですか、と判断してくれるかも
知れませんが、最終的に判断するのはお医
者さんだったり、手術するのもお医者さん
かも知れません。その先があるかも分かり
ませんが当面は完全には無くならない。も
う一つの典型的な仕事は裁判官とか弁護士
の法曹界や警察官の仕事です。こういう仕
事は人工知能でできそうなのですが、多分
これは人間が許さない。AIを道具として
は使うけれど最終的に決断するのは人間で
す。それが無くなると恐ろしい世界になる
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のでは、と私は思っています。もう一つは
AIが入ると間違いなしに新しい仕事は生
まれ続けるのです。AIが高度になればな
るほど仕事は出てきます。ただそれに携わ
る人たちに要求される能力は今でも予測で
きる能力もありますが、今は全く予測でき
ない能力も必要になるかも分からない。そ
ういう前提で考えておく必要があると思い
ます。どのような仕事が無くなるか、とい
う話ではオックスフォードのオズボーンと
いう若手の先生が言い出して、私も彼の本
を読みましたが、お読みになられた方もお
られると思います。彼のやり方で野村総研
が日本の仕事に当てはめて検討したら、正
しいかどうかは別にして、10年か20年のス
パンで見ると66％の確率で無くなる仕事が
あるとか、労働人口の49％は技術的にAI
で置き換えることができるだろう、と書か
れています。同じことをデロイトがやった
データではイギリスでは労働人口の35％の
仕事、アメリカは47％の仕事が無くなる、
となっていますが、面白いのは無くなる仕
事と給料の関係はほとんど相関関係は無い
ことです。給料の安い仕事が無くなる訳で
も、高い仕事が無くなる訳でもなく、どう
も仕事の中身で決まるようです。医者とか
大学の先生の仕事は無くならないと言って
も、私は大学に居たころから言ってるの
は、研究しない教員の仕事は無くなるで
しょう。あとロボットに任せるのは嫌だ
な、と思うのは飛行機のパイロット。何故
かというと、創造的な思考が要るとかソー
シャル・インテリジェンスの問題は完全に
解決できてないのでこれは多分AIに任せ
るのは難しい。それから非定型な仕事、定
型的でないものが挙げられる。一番最初に
無くなるのは間違いなく一般事務と言われ
ています。その次の段階で他の技術と平行
して無くなるのは例えばタクシーの運転
手。これは自動運転の技術が完成すれば要
らなくなる。そういうものが次々に出てく
ることを前提にこれからの世界をみると、
AIの時代に一番困る問題は先ほど言いま
したように、四つに分かれると当然格差が

生まれます。失業して職に付けない人は給
料が無くなる、AIを使う人と使われる人
は当然給料が違うだろう。地球の歴史、人
類の歴史を見てみると昔はみんな貧乏だっ
たのです。どこかで中流の人と、貧乏な人
が出てくるのですが、日本の戦後の経済活
動というのは非常にまれで、アメリカとよ
く似ているのですがほとんどの人が中流階
級になったのです。ところが今、格差社会
になりつつあります。これはまさにいろい
ろな道具が我々の世界に入り込んできて、
その手段とか道具とか方法を、使う人と使
わない人で格差が生まれてきている。全員
がリッチになるかというと、ここには大き
な壁があって、そうはならない。中国を見
てもらったら分かりますが、最初はみんな
貧乏だったのです。共産主義の全盛期、毛
沢東時代から、全員中流時代をすっ飛ばし
て格差社会へ行ってしまった。世界の潮流
がみんなそうかも知れません。皆がリッチ
になることはまずありえない、を前提にし
てこれからの社会を考えないといけない。
富は何処に集中していくかというと、AI
を導入する経営者の人とAIに依存しない
職業の人に向かうというリスクがありま
す。この傾向を認めるか、他に方法がある
か？例えば仕事をしない人や、仕事が無く
なった時にどうするのか？今まではワーク
シェアリングすればいいとか言われてきま
したが、ある人はできるけど、ある人はそ
の仕事はできない、となったらワークシェ
アリングになりません。AIが導入されて
新しく生まれてくる仕事はどちらかという
と後者です。できる人はできるけどできな
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い人はできない、となると次に出てくるの
は最近よく言われるベーシックインカムで
す。社会保障的に全員に一定の給付金を
与える、という方策には物凄く抵抗があ
るはずです。でも社会的な過渡期にはそう
ならざるをえないかも知れません。我々が
注意しないといけないのは、失業者が出る
のはAIの導入を決めた経営者の判断によ
りますし、経営者はAIを導入しないと自
分の会社は潰れます、という判断だとする
と、多くの人が言われているように、特
に哲学系や倫理学系の人ですが、AIを使
うと言っても、AIが無ければ仕事ができ
ない、というのであれば、実はAIに使わ
れている。そうするとAIに使われている
人や、AIがもたらす富に支えられている
人、というのは極端に言えばAIの奴隷で
はないか。そうすると実はよく似ているの
はギリシャ・ローマ時代の制度ではない
か。ギリシャ・ローマ時代は人間の文化が
物凄く成長した時代ですが、何故かという
と仕事をしないでいい人達が登場したから
です。仕事や金を稼ぐのは奴隷がやってく
れるので、余分な時間を諸々のことを考え
たり、文化に時間を使うことができたから
です。本当にそうなのかということはみん
ながまじめに議論しないといけない問題だ
と思います。AI って何なのだろう？神風
のような効能があるのか、チンギスハーン
のような世界の覇者のような存在か、ここ
のところを非常に気を付けないといけない
ところだと思っています。安川電機ではロ
ボットがロボットを作っていますが、これ
とAIが次のより高度なAIをどんどん作っ
ていくというのは根本的に違う話なので
す。ここを混同したらまずいことになると
思っています。人類の歴史を見ると、連続
的に賢くなっている訳ではなくてアップダ
ウンしながらいろんな考え方が生まれた
り、経済体制が生まれたりで徐々に賢く
なって今の時代があります。平均的に言え
ば今の時代は歴史的に見ればいい生活を送
れている筈なのです。AIが同じことをで
きるのか、というと大きな疑問だと思いま

す。AIが暴走したらどうするか、別のAI
がそれを止められるのか、は全く分かりま
せん。そういう意味で、AIが登場した時
代は使う側の人とか関係する人達が、どん
な社会を作らないといけないのかというこ
とを議論して、その上でどんなAIを作れ
ばいいか、を考えないと非常に危険な存在
になると思います。そういう意味で私は、
哲学者や倫理学者がすごく重要だと思って
いて、そういう人たちがきちんと議論をし
て将来の絵を描いていかないといけませ
ん。AIというと何か理系の人間がどんど
ん作っていくのでは、というイメージがあ
りますが、実はそうではなくて、理系の論
理は飽くまで仮説を立てて、その仮説を証
明しようとするわけですが、何を作るのか
という論理ではむしろ文系の論理の方が向
いていて、そういう人たちが居ないとAI
の時代は作れないと思います。但し、人間
というのはとんでもないことをやっていま
す。例えば、中国で受精卵の遺伝子を編集
して双子の子供が生まれたというニュース
が流れていて、猿のレベル、霊長類のレベ
ルで既にクローンができていると言われて
います。今までDNAの研究者たちは決し
て踏み込まなかったところですが。そうい
う意味ではAIも同じで、成長の限界を議
論しないといけない時代に来ているのでは
ないかと思っています。私は現実論でAI
の得意なものは何かということを考えて、
実は事前に自見さんからこういう議論はで
きないか、と言われていたのは、行政に
AIを導入したらどうなるのか、というこ
とでしたが、その前に企業はどんなふうに
AIを導入しているか。例えば安川電機は
世界のいろんなところの工場でロボットを
作っている訳ですが、既に部分的にはAI
を導入されている筈なのです。世界的に
ニーズと生産量があって、部品のサプライ
チェーンがあって、どこで何をどれだけ作
れば一番最適化するのか。それは自動車会
社も同じでホンダがイギリスから撤退しま
す、と報じられて大騒ぎになっています
が、それは自分たちが作る車の５年後10年
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後を考える時に、どのような車の購買層が
どこにどれだけあって、部品の物流も含め
て手持ちのデータを全部インプットしなが
ら、何処で何を作ればいいかという議論を
した時に、イギリスで作るのはもうダメ
だ、となったら撤退します。こういう局
面ではAIがしっかり入りこんでいる訳で
す。だからそういうものが例えば地域に
入った時にどうなるのか？北九州には７つ
の区があって７つの区役所があります。そ
こでいろんなサービスをやってますが、私
たちが常にマイナンバーカードを持ってい
れば、コンビニで住民票も印鑑証明ももら
える訳です。そういう窓口業務はもう機械
がやってくれている。このような仕組みに
どこかで間違いなく切り替わるでしょう。
役所の仕事を私が全部分かる訳ではありま
せんが、例えばものを買ったり在庫管理を
したり、ものを流したり色々な業務を管理
したり、もちろん経理もあります。この辺
りまでは人工知能はめちゃくちゃ得意なの
です。そのための新しいソフトウェアやシ
ステムをドイツのSAPとかそういう企業が
きちんと世界に対して売り出しているので
す。日本も今まで使っているバージョンを
直ぐに新しいものに置き換えろ、と言われ
ても多分そのシステムを作って動かすまで
に一年くらいはかかる訳で、手を付けてお
られない企業が圧倒的に多いです。急いで
やらないといけない話が日本ではなかなか
進まないです、そうすると例えばデータセ
ンターがあって、そこでのデータは全部ク
ラウドで一元管理されていて、それをうま
く使うとか、吸い上げて人工知能で判断す

るというのは北九州だとできるはずです。
データセンターが八幡にある訳です。地元
に大きなデータセンターがあって、あとは
業務ごとに大きなパネルが二つか三つ載る
スクリーンがあれば、北九州の状況は全部
同時に見えるような状況になっている。必
要な仕事に対しては人間が指示できるよう
になっている。勿論できない場合もありま
す。できないのは例えば災害が起こった時
に災害対策をどうするか、これも事前にき
ちっとハザードマップを作るとか、セン	
サを付けておくとか、天候の因子であった
り、地震の件数とか河川の水位であった
り、そういうものを計測するシステムさえ
できていれば、災害が起きた時に人間が判
断する以上に早く正確に指令が出せるシス
テムができるかもしれません。但しそれを
メンテナンスしたり新しいバージョンに変
えたりする人間は必ず要るのです。イベン
トにしても、日本で同じ事業をするのな
らAIが得意です。新規事業案件以外はAI	
が企画できるようになりますし、設計者が
いて図面を作成するというようなことは、
ソフトウェアが山のようにありますから、
今までの延長線上のことなら今直ぐでもで
きます。将来はAIが自分でもう少し考え
てできるようになるかもしれませんし、そ
うしたら工事とか清掃とかはロボットに任
せて人間はその安全監視だけすれば人間の
仕事は減るかもしれません。法令違反はド
ローンが画像データを撮って画像解析して
後は人間とペアで判断すればできるでしょ
う。全体最適化は実はAIは得意なのです。
計算したわけではないのですが大胆な言い
方をすると、最初は半分くらい人間の仕
事は無くなるかなと思ったのですが、仕事
の数を考えると公務員の仕事は80％くらい
無くなるのではないか。但し予算は要りま
す。10年に１回くらいはAIを搭載したシ
ステムを更新しないといけない。バージョ
ンアップしないといけないので多分10年
で100億円くらい、もう少しかかるかもし
れませんね。毎年10億円くらいかけないと
いけないだろうと思います。加えて民間に
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移管した事業がAIのメンテナンスとバー
ジョンアップに１年に20億円くらい使え
ば、人間の数をかなり減らすことができる
と思います。勿論今すぐにできると言って
いる訳ではなく、順番に何から減らしてい
くのかということをきちんと議論しなけれ
ばいけません。
　AIの話はこれくらいにして最近耳にす
る民間の話ですが、日本各地で新しいビジ
ネスがたくさん産まれていて、東北に行っ
ても、昨日まで沖縄に居たのですが、石垣
島でも新しい仕事を作ろうとする人はいっ
ぱいおられる。新しい仕事はいっぱいでき
ているのですが、それが物凄く成長したと
いう話はあまり聞きません。何故かと言っ
たら、北九州は違うと思いたいのですが、
一つは小さな都市に行けば行くほど、成功
する人が居ると妬みが出てくる。もう一つ
は同じビジネスが始まる。NHKの朝ドラ
で日清食品のチキンラーメンの話がありま
したが、ヒット商品になると分かったら類
似商品を作る輩が山のように出てくるので
す。いずれは淘汰されるのですが地方に行
くと結構まずい例があります。農業でよく
あるのですが何か売れ出すとその地域で同
じモノを作り出す、売り出す。それに実は
自治体が補助金を出す、それで過剰になっ
てダメになる、というようなことは絶対に
やらない方がいい。それから北九州市が
困っておられるのは老朽化した施設、利用
率の低い施設がいっぱいあります。これを
何とかしようとすると必ず反対の声が上が
ります。これにはきちんとデータで説明し
てあげないといけません。例えば私の自宅
のすぐ隣に戸畑の新しいスポーツ施設がで
きたのですが、バスに乗っている時にその
前で下りるおばあさんたちが何人もおられ
て、その方たちは西鉄の老人パスを持って
いて、毎日小倉から通ってきているそうで
す。この施設は新しくていいので、という
ことで。いいものができると人はそこに集
まってくる、ということを考えないといけ
ません。但し日本の場合、過剰なサービス
が多すぎると思っていて、レストランとか

サービス業で安いのに過剰なサービスとい
うことがあります。例えば何人かの中国人
女性に「日本に来て一番の楽しみは何です
か？」と聞いたら、「私は松屋の牛丼を食べ
たい」「吉野家の牛丼を食べたい」とか言い
ます。「安くておいしいから」とサービスが
良くてきれいだから、という理由ですが、
あの値段で供給できるのはもう限界にきて
いる筈なのでやり方を変えないといけな
い。そういう食堂は一軒ずつ店を構えるよ
り何軒か集まってフードコートにした方が
絶対に安くつくはずなので、街づくりとし
てはそういう方向を考えるべきかと思いま
す。後は人が減って人手不足という話は、
多分八田先生の方から外国人労働者の話も
出ると思いますが、まずは生産性革命をや
らなければいけないのですが、どうやった
ら人が集まるのか、をちゃんとやっている
企業は採用に困ってはいませんし、昔なが
らに待っているだけでは誰も来ないという
声も多い。そこを変えないといけないので
すが、AIとは直接関係ないように見えま
すが、AIに近い道具はみんな使っている
のです。AIから外れた話もしましたが、
取りあえず私の話を終わります。

（自見会長）
　ありがとうございました。松永先生には
一休みして頂いて、次は八田先生の方から
「アベノミクスVSポピュリズム」というタ
イトルでお話し頂きます。先ほどのお話の
ようにAIは凄いスピードで進化している
のですが、政治、経済の世界はどうなって
いるのでしょう？ここ数日予算委員会の放
送があってますが、ちらっと見た時にどこ
かの大臣が３分間遅刻したら審議が７時間
止まったとか、イギリスのブレグジットの
国民投票は何だったの、とか一昨日の沖縄
の県民投票の民意とは？とか素朴な疑問を
感じることが多々あります。冷戦が終わっ
た時に、つまるところ民主主義と自由主義
が勝利したのよね、と思いましたが、そう
簡単に一方通行で世の中進んでいるかとい
うと、先ほどのマイナンバーカードの導入
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も日本ではほとんど停滞していますが、中
国ではその方面はどんどん進んで先端テク
ノロジーの導入での国づくりが進んでいま
す。その辺りを含めましてここ数年のアベ
ノミクスの成果と現状について八田先生の
方からお話し頂ければと思います。よろし
くお願いいたします。

「アベノミクスVSポピュリズム」
（八田理事長）

　八田でございます。先ほど松永先生がお
話になった、日本及び世界を超えて、AIが
どういう風に将来を変えていくか、という
側面が一つ、非常に重要な局面に今世界は
入っていると思うのですが一方で北九州の
経済はどうなのか、日本の経済はどうなの
かということにももちろん皆さんご関心があ
ると思います。それで、北九州の将来につ
いて私はここで全部くり返すつもりはありま
せんが、とにかく北九州空港をきちんと充
実させることが福岡市と北九州市を飛躍さ
せるきっかけになると思っています。アメリ
カにもヨーロッパにも行けない空港しかな
い福岡市がグローバルシティになりえない
ので、北九州空港をきちんと充実させてこ
の二つの市が共に伸びていく必要がありま
す。しかし、これはいつも話していますの
で、今日はその土台を支える、どうやった
ら成長を続けていくことができるか、という
ことをまずお話ししたいと思います。
　実はこの北中連の対談は３回目になるの
ですが、第１回目は、アベノミクスはそん
なに悪くない。安倍政権は、岩盤規制を破
ろうとする意欲が強い。中曽根内閣、小泉

内閣の伝統を引き継いで既得権がはびこる
ような所を壊していくということが日本の
成長には不可欠なのだ、ということを申し
上げました。第２回目の去年は特にその中
で国家戦略特区が果たした役割は結構大き
い。そして例の獣医学部の話があるけれど
あれは全く世間で考えられているのとは逆
だ。普通、大学というのはそれを新設する
時に申請する段階で専門家が質をきちんと
審査する。それが大学設置審議会というも
のです。普通の学部は、そこを通ったら自
動的にできる。国の役割はきちんとした質
を保っているかどうかを見ることで、それ
が通ったらできるはずなのに、例外的に医
学部と獣医学部だけはできません。これは
もう政治的圧力そのものですよね。獣医学
部というのは政治家が暗躍する分野です。
政治家を使って経済学部の新設を妨げるな
どということはありえない訳です。獣医学
部はそういうことをやって来た。やってき
ただけでなく、政治連盟というところが内
部の資料を、まあ、うっかりでしょうけ
ど、全部ネットに出してどの先生にどのよ
うにお願いして学部新設を阻止しようとし
たかを発表してきました。特区は、こうい
う勢力に対して立ち向かう組織です。どこ
かの県がやれば後は特区ですべての県で自
由にできるという仕組みですから、たまた
ま手を挙げた今治のことも問題にする必要
がないのです。要するに元来の規制がとん
でもない既得権を守っていたのだという話
を去年やりました。これまで２回は、安倍
政権は、アベノミクスで結構それなりに岩
盤規制を破ろうとして頑張っているんだと
いう話だったのでした。しかし今日は、最
初の意気込みは確かにそうだけど、近頃の
諸々の安倍政権の政策を見ているとこれは
どうも選挙に勝つこと、ポピュリズムに勝
つこと、ポピュリズムにおもねることに一
生懸命になりつつあるのではないか、最初
の意気込みはどこかに行ってしまったので
はないか、そういう話をしたいと思います。
アベノミクスの成長戦略の成果として再三
挙げましたのは例えば貿易の自由化をやっ
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た訳です。TPP11などというのも農業との
大変な難しい交渉をやって日本の案をまと
め、アメリカは抜けましたがここまで持っ
てきました。そしてEUとのEPAの署名と
いうのも非常に大きい。これも国内の抵抗
勢力を抑えてやった。それから電力の自由
化ですね、電力会社という巨大な産業、東
京以外の何処の地方の経済団体のトップも
電力会社だったというくらいに大きいし、
電力会社には鉄鋼会社を始めいろんなとこ
ろがモノを卸すし電力産業の利益は他の産
業の利益でもありました。そこの独占を守
るために非常に長いこと様々な政治家が暗
躍してきたわけです。それをとにかく安倍
内閣は自由化を進めることができたという
ことは非常に大きなことだと思います。そ
れから農業でも、これは特区をいろいろ利
用して株式会社が農地を所有できるように
なりました。都市では福岡の天神地区で
建物の高さ規制が緩和されましたが、これ
も特区でやりました。それから北九州では
ハローワークでシルバー人材の募集が解禁
になりました。これまでは年齢を言って人
を募集することはダメだったのです。年齢
差別はダメというのを50歳以上という募集
ができるようになりました。空港バスの規
制の緩和も北九州空港で使われています、
色々な料金規制の手続きをやらなくてもや
りたいというところがあったらさっさとや
らせよう、という仕組みになりました。
　ところが例えば外国人単純労働者を受け
入れるというのはこれは全く政治への妥協
だと思います。選挙に勝つためだけの政策
だと思います。単純労働者を受け入れるこ
とには、メリットとデメリットがありま
す。まず、メリットとしては安い財貨、
サービスの提供が可能になる訳です。北九
州もそうかもしれませんが東京だと、もう
すべての街角に二つか三つのコンビニがあ
る、とにかくほとんど歩かなくてもコンビ
ニはいくらでもある。そこではネパールや
ベトナムの人が働いている。このように、
安い労働力が得られるので沢山のコンビニ
が設置され我々は便利なサービスを受けて

いることです。デメリットの最大のものは
低賃金労働者の賃金を更に引き下げるから
格差の拡大になります。コンビニで外国人
が働いてなかったら、おそらく老人が働い
ているのです。老人は、私も老人だから自
分のこと言うようだけど、能率は悪いです
よ。若い外国人のようにてきぱきとは働け
なくても老人が働くと労働の質に対して実
質的な賃金が引き上げられることになりま
す。老人に限らずコンビニで働きたい人が
居ても外国人が居るから働けない、そうい
う人たちはファミリーレストランのウエイ
トレスやウエイターになってそこで賃金は
下がる訳です。だからコンビニで外国人が
働くとコンビニの賃金が下がるだけでなく
他の関連産業の賃金が皆下がっていくわけ
です。これらは最も低い賃金の人たちです。
所得の低い職には入れてもいいという人達
が言うのは、「格差拡大はやむを得ない」「人
口の減少を座視すれば日本全体の一人あた
りの生産性が下がってしまう」です。さら
に「人手不足がこのまま続き衰退産業がみ
すみす消えていくのを見るのは忍びない」
　「外国人労働者を入れなかったら農業も
含めていろんなところが潰れてしまう」と
言います。しかし、非効率な企業や地域を
延命させるために外国人を入れるというこ
とは、要するにゾンビ企業やゾンビ地域を
延命させるために入れろ、ということで
す。本当はそういうところで働いている人
達がもっと生産性の高い所にシフトすべき
ではないか、そうせずにそういう産業を延
命させることが本当にいいのかな、という
ことがあります。どうせならお医者さんを
外国から入れたらどうか？弁護士は？とな
ると日本で働きたい人はいっぱいいるので
すが、強力な医師会と弁護士会が反対して
入れないのです。所得の高い人がいくら
入ってきても格差拡大にはならないし、ダ
イバーシティの観点からも学ぶ点があろう
かと思いますが、そういうことはしない。
実際のところ、大卒ならいくらでも入れて
も格差の拡大には繋がりません。
　「人口減少を座視すれば日本の一人当た
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り生産性が下がってしまう」ということに
ついて見てみましょう。これはOECDの統
計から私が作ったものですが（表１）横軸
に人口成長率、縦軸に一人当たりGDPの
成長率を取っています。そして40年間の統
計でOECDの各国が並びます。普通に考え
ると人口成長率の高い国では一人当たり
GDPの成長率が高いだろうと考えます。
だからこれは右上がりの線になるだろうと
考えるのですが、御覧の通り何の関係もな
い。人口成長率の低い所で生産性の高い所
もあるし、人口成長率が高くて低いメキシ
コみたいな国もあります。これがもし短い
期間、５年とか10年だったら関係あるかも
しれませんが、40年の期間を取ると何の関
係も無いのです。だからこの生産性を伸ば
すためには人口の成長率を伸ばす必要があ
るかと言うと、それは無いのです。
　一方、日本の所得の分配を見るとこのグ
ラフ（表２）は下に年収が書いてありまし
て低い所得の人が何割いるかということで
す。一番左のスーパーのレジ係より低い所
得を得る人のパーセンテージは本当に少な
い、５％くらいです。その代わり一番右の
お医者さんより低い人はほぼ100％という
ようにこの520万とか560万円、その辺まで

10（出所）厚生労働省「平成29年賃金構造基本統計調査」職種別第1表
（備考）年間給与額は「きまって支給する現金給与額×12 + 年間賞与その他特別給与額」によって計算した。

はずっと坂道を上がる訳です。そして600
万円以上は十把ひとからげにお医者さんも
看護師さんも入れてしまおうという訳で
す。すると日本人全体の大体５割が入ると
ころがだいたい400万円くらいのところに
なります。だからそれ以下の賃金の職業に
就かせるべく外国人を入れないことにすべ
きだということが格差拡大の防止の観点か
らは言えます。
　ところで今の安倍総理が大企業には賃金
の引き上げを要求する一方で単純労働者を
受け入れろ、というわけですよね。大企業
は賃金をどんどん上げてください、でも低
所得のところは外国人を入れてどんどん下
げてください、という非常に矛盾した政策
をやっているのです。この節操のない外国
人単純労働者の受け入れは格差縮小の機会
を全く無にしてしまう、今は人手不足なん
ですから格差は縮小するところなんです。
私は「人手不足というのは日本の格差是正
の千載一遇の機会」だと思っています。そ
れがAIも含めた技術進歩をどんどん促す
ことになると思いますし、それでやってい
けない産業は潰れていくでしょうね。そし
てより必要とされる産業に人が移って行く
だろうと思います。
　しかし私は結構単純労働者も入れるべき
分野はあると思うのです。但しきちんと選
択する必要がありますが。
　まず第一は、人手不足が一時的である建
設労働者。これはオリンピック景気で全国
的に人手が足りないということはみんな分
かっている訳ですよね。だから日本の若者
はこれから建設労働者の訓練を受けようと
かは思わない。先ほどの議論の型枠工とか
トビ職とか平均よりも給料が上がっている
建設労働者の分野には、忙しい期間に限っ
て一時的に入れてもいい。それからホテル
やレストランで外国語が必要な分野。ベト
ナム語やインドネシア語が必要な分野は日
本人と競合することはありませんから格差
拡大につながりませんからこういうところ
にはどんどん入れたらいい。それからクー
ルジャパン、美容とか日本料理とか日本が

【表１】

【表２】

3. 一人当たりGDP成長率と人口成長率は無関係
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非常に質の高いサービスを持っているもの
を勉強したいという外国人もいます。日本
の専門学校に来て５年間くらい実地訓練を
受けてそれを母国に戻って使いたいという
ケース。あまり数が多いと格差拡大に繋が
るかもしれませんが一定の量であれば日本
のビジネスを世界に広げるチャンスになる
のではないでしょうか。こういう選別をき
ちんと進めてやるべきだと思います。
　少し話が長くなりましたので、あと一つ
に絞って話そうと思いますが、消費税導入
についてです。所得税には課税最低限があ
りますからそれ以下の人は一切、税を払わ
なくていいのですが、消費税には課税最低
限がありませんから、これを上げると低所
得の人もみんな税を余計に払う訳です。例
外は生活保護を貰っている人ですがこれは
生活保護の給付が比例して増えますから大
丈夫なのです。しかし、それよりもちょっと
上の人達にはモロに消費税の負担がかかる。
　それについて給付付き税額控除対策をた
てよう、という話が随分ありましたが、結
局それはやらないことになりましたね。こ
れについて少し説明します。このグラフ（表
３）は縦が可処分所得、横が所得です。所
得が100万円以下の単身者が生活保護を受

5. 所得補助の下での可処分所得
A: 生活補助

18

6. 所得補助の下での可処分所得
B: 負の所得税

19

4. 税率の比較：主要国における
個人所得税収の対GDP比率 (2017年）
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（出所）OECD (2019), Tax on personal income (indicator). doi: 10.1787/94af18d7-en (Accessed on 22 February 2019)

個人所得税収の対GDP比 | %, 2017年 |一人当たりGDPが35,000$以上のOECD加盟国

給できるとすると、100万円未満の所得な
らば、その水準に関係なく可処分所得は、
基本的に一定です。働けばその分生活保護
を減らされるので働くインセンティブはあ
りません。そして所得が100万円を超える
と、何の補助も得られない。そうすると問
題は消費税で100万円よりも上のワーキン
グプアーが消費税を負担するようになる。
それを軽減してやるにはどうすればいい
か、ということですが、ここにこういうよ
うな（表４）負の所得税というのを導入す
ればいいのではないか。そうすると100万
円～200万円のワーキングプアーのところ
へもある程度の補てんが行く。
　これを経済学者は「負の所得税」という
のですが日本の言葉では「給付付き税額控
除」と呼ばれます。こうすれば生活保護の
人も働くインセンティブがでるし、それ以
上の人も一定の消費税に対する補てんが行
われる、ということです。
　これが無くなってしまったのです。何故
かというと、先ほど松永先生が言われたよ
うにマイナンバー制度をうまく活用すれば
こういうことはできるはずですが、それが
無くなった。その代わりに軽減税率という
のができたのです。軽減税率は食料と新聞
なのです。新聞が低所得の人に本当に得に
はなりません。しかし新聞の消費税率軽減
で利権を得る勢力が「負の所得税」よりも
新聞代の軽減だとねじ込んで決めてしまっ
たということで、政府は妥協したというこ
とです。
　それからもう一つ、所得税は累進所得税
などがあって、再分配の観点から非常に重
要なものですが、これ（表５）をご覧いた

【表３】

【表４】 【表５】
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だくと、GDPに対する個人所得税の税収
の比率は日本は5.7％しかない。OECDの
国の中で日本より低い国はチェコ、韓国、
スロベニアで、高い国はほとんどですよ
ね。イギリスもアメリカも北欧諸国もみん
な日本より高い。所得の再分配をやる所得
税が非常に低い。だから残念ながら再分配
をきちんとやるためには消費税などよりも
所得税をきちんと上げていくというのを少
なくとも国際的な標準までやるべきなので
すが、そんな話は全く出てこない。
　要するに外国人受け入れについても、消
費税の累進課税にしても、再分配の観点が
全く無くて特定の業界を守ろうと。外国人
を受け入れる場合は衰退産業を守ろう、消
費税の場合は新聞業界を守ろう、とこうい
うことが横行していることに私は強い危惧
を感じます。

（自見会長）
　ありがとうございました。予定の時間に
あと30分くらいになりましたので、松永先
生の資料にもございます少子高齢化問題、
それから昨年八田先生の著書「エイジノミ
クスで日本は蘇る…高齢社会の成長戦略」
のご紹介もしましたが、このテーマに移ら
せて頂きます。エイジノミクスは「ageing
（高齢化）」と「economics（経済学）」を組
み合わせた造語だそうですが、私共後期高
齢者としては、所得はベーシックインカム
で国が渡してあげるから、貴方たちはただ
生きていればいいのよ、そうすると製薬産
業とか医療産業、介護産業などの立派な
ユーザーになれるから経済は回ります、み
たいな雰囲気を感じて、そんな生かされ方
は、という抵抗もあるのですが、今の人口
減少社会に対するお二人のご意見をお話し
頂ければと思います。松永先生の方からよ
ろしいですか？
	
（松永理事長）
　八田先生の方から教えてもらわなければ
いけないことがいっぱいあるのですが、一
つは高齢者の年齢とか生産年齢人口という

定義そのものが独り歩きしていて、これら
の定義は平均寿命が65歳くらいの時のもの
です。今はほとんど85歳に近づいているの
に何故そんな古い定義を使うのか？大事な
ことは、若い人たちが夢を持って仕事をし
ないと社会は面白くならないし、ましてや
元気にはならないと思います。若い人が元
気になるような給与体系とか労働条件とか
を、どうやって全体最適化するのかという
ことはあまり議論されないです。例えば65
歳になって年金をもらえるなら65歳まで働
けばいいではないか、と言っても85歳まで
はまだ20年もあるので、昔の定義で言えば
生産年齢人口は75歳くらいまで上げないと
多分うまくいかないはずだと思いますが。
もう一つは最初に自見さんが言われたよう
に、昔よりも非常に世の中の変化が激しく
て、新しい知識がないと仕事ができなく
なりつつある反面、旧来の仕事での年の
功、と言えるようなものをお持ちの人達も
おられるはずで、そういう人達の使い道は
沢山あると思います。勿論途中で仕事を変
えるという制度も必要ですが。私たちの教
育の場で言うと人を育てるというのは非常
に難しくなってきています。人を扱ってこ
られたベテランの企業の人事担当者に教育
の現場に入ってもらうとか、色々なことを
社会全体で考えないといけない。給与体系
も年功序列だけではなく、どこかでピーク
があっても構わないし、いろんな制度設計
がやれるはずだと思います。もう一つは日
本の街づくりという点で東京の多摩ニュー
タウンに行ったら老人しかいない。老人も
子供も働き盛りも、といろんな年齢層が住
めるような街づくりをしないといけないの
に、ニュータウンを作ったらそれを買える
人達だけが来て、そこにずっと住み続けた
ら、いずれはオールドタウンになってしま
うのです。設計がどこかで間違ったので
す。今からはいろんな年齢層の人が同じ場
所で同じ生活空間の中で住んでいるような
街づくりをやれれば随分変わってくると思
います。それに合わせて給与体系をどうす
るかとかそういう議論を本気で考えないと
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いけないし、もちろん全員が何が何でも働
かなくてもいいのです。私は60歳で辞めま
す、あとは自分の責任でちゃんと生きてい
きます、という人はそれでいいし、そうい
う自由度がある世界が必要です。もう一つ
はニューヨークで今やっているヘルスケア
だと思います。何歳まで元気に生きるか？
今日本では男性だと健康寿命と寿命の差は
10歳くらいあって、女性は15歳ですね。要
するに病気がちの年齢は男性で10年、女性
で15年ある訳で、そこで使われる医療費は
全体の医療費の中で大きな比率を占めてい
ます。健康で長生きが大事ですからむしろ
仕事がある方が、という世界です。昔大分
県の平松知事が、一村一品運動をやった時
に、梅を作ってハワイに行こう！というよ
うなキャッチフレーズを作っていろんな年
齢層が働き出すと皆さん健康になって医療
費もかからなくなったという事例もありま
す。これは国がやらなくても地域でできる
はずなのです。トータル設計が何か変に
なっていますが、何歳までも働けるような
制度設計と街づくり、そして健康、という
三点セットを地域で考えるとまだまだいろ
んなことができるのではと思います。

（自見会長）
　では八田先生、エイジノミクスのさわり
の部分を少し教えて頂けますか？

（八田理事長）
　「エイジノミクス」という本自体は、高
齢者を元気な人と病弱な人に分けて、それ
ぞれの政策を考えたこと。それを考えた

時、一つはモノとかサービスを健康な人も
病弱な人も必要となるだろう。それはどん
な産業であるか、ということを考えまし
た。もう一つはそういう産業が伸びるため
にいろんな制約があると。諸々の制約があ
るために健康な人も病弱な人もそれぞれが
必要とするものを利用できない状況にある
のではないかと。それは何かということを
考えた訳です。
　松永先生もお話しになったのですが、雇
用に関する規制が非常に厳しいのです。日
本のいわゆる正社員というのは定年とセッ
トになっていて、年功序列で一定のところ
までは上がっていき、定年までは「クビに
してはいけないよ」という仕組みですよね。
このため解雇ができない。一方、アメリカ
は企業と労働者の契約なのです。うちは解
雇しません、というところもある。例えば
IBMとかヒューレット・パッカードなど。
もう一方は解雇するかもしれませんがその
時にはこれだけの解雇金を支払います、と
最初から契約で決めています。さらには、
解雇する時は解雇します、というケースも
あります。アメリカの労働関係の人が強く
言うのは、差別とかでクビにするのはダメ
ですが、少し働きが弱いからクビにします
とか会社の都合でクビにしますという契約
は、労使が望むならばできる。何故かとい
うと、それができなかったらその分賃金が
低くなるでしょうというわけです。自由に
解雇できることで労働者は高い賃金を得ら
れる、そっちの方がいいという労働者は居
るだろう、と。結局解雇の条件は自由にさ
せるべきだというのですね。裏返せば、労
働者はいつも自由に移動しているから労働
のマーケットがあって様々な就職あっせん
の会社もある。だからこれらの仕組みの中
で労働者も企業も選ぶということになる。
　日本の場合は最近でこそかなり移動する
ようになりましたが、本質的には企業は正
社員として雇ったら解雇できません。もし
解雇するならどれだけの解雇金を払うかと
いうのは良く分からない。裁判所がどう言
うかも地方によってまるで違いますし、も
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しも大企業が解雇する時は法外な額を払わ
なければならない、という仕組みなのです。
　ところがこれは全部定年までなのです。
では定年を過ぎた人にはどうすればいいの
か、ということですが、制度が無いので
す。やはり正社員なのです。企業としては
雇いにくい。ですから定年を過ぎた人を雇
う企業に対してはそこからアメリカ式を入
れるといいのです。働き方を見て解雇され
るならそれはやむをえません、その代わり
とにかく雇って下さい、自分は実績がある
ので給料は低くていいから10年間は雇って
下さい、とか色んな選択がそこに持ち込め
ればいいのですが、今の日本の雇用法では
そういうチョイスをすることができませ
ん。しかし、きちんと解雇ができ、解雇金
を払う場合には会社が潰れて払えないなん
てことになったら困りますから解雇金をき
ちんと預託できるような制度を作ると、老
人を雇いたいという企業もいっぱい出てく
ると思います。老人でもできる人とできな
い人がありますから働いてみて会社として
決めたいという希望は沢山あるのです。
　もう一つ医療に関する諸々の規制改革が
提案されていますが、先ほど松永先生が
おっしゃった多摩ニュータウンは老人ばか
りなので、若い人と老人が一緒に暮らせる
街にしたらどうかという話です。これはア
メリカと比べてみると、アメリカでは居住
の流動性が高いのです。どうしてかという
と一つは譲渡益税の違いだと思います。住
宅を長いこと保有しているとアメリカでは
一生に一度住宅を売った時の譲渡益は課税
されないのです。だから一旦売って小さな
マンションに引っ越す。だから老人がちゃ
んと出て行く仕組みがあるのです。日本は
売った時点で課税されます。売却して老後
の資金に使いたいと思っても、税金を取ら
れるのでは、となります。ただし、アメリ
カは物凄く金持ち優遇で、儲けた人はその
まま得するという仕組みです。日本でやる
としたら、住宅や株などで得た利益に対し
て売った時点では課税しないけれど、死亡
時点でそれなりのキャピタルゲインに対し

てその時点で課税する。売った時点では自
由だよとすれば随分流動性が増すのではな
いかと思います。

（自見会長）

　先ほど松永先生から高齢者の終末期の医
療費が凄いというお話でしたが、現実に最
後の一か月で凄い金がかかる、ということ
ですよね。私も昔から尊厳死協会などに加
入していて、ホスピスの先生たちともいろ
んな話をしていますが、最近の日本人は生
きていること自体が権利のように思ってま
すから、本人も周囲の親族も「何で私が死
ななきゃならないのよ」「こんなに苦しんで
いるのに何とかしなさいよ、医者は病気を
治すのが仕事でしょうが」とかになって、
医者が「もう無理です、寿命です」と簡単
に言うと訴えられるという状況があるの
で「取りあえずこれもやって見ましょう、
あれもやって見ましょう」ということで高
価な医薬品や人工呼吸器が使われる実態が
あります。AIに誰が倫理を教えるのか、
という話もありましたけど、昔ながらの死
生観というか宗教的な風土と言いますか何
かが欠けているのではという気が致しま
す。私の子供の頃の老人が、「どこそこの誰
かさんのように中風になってヨイヨイにな
る前にお迎えが来てほしい」と言うのを良
く聞いていました。八田先生は最近まで東
京の経済同友会の政策分析センターの所長
をおやりだったそうですが、今年の２月に
小林代表幹事他数名の幹部と、福岡の同友
会の幹部で対談を持ちました。小林代表幹
事が言ってるのは今の日本人に何が欠けて
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いるかと言えば危機感が欠けている、特に
企業経営者に危機感がない、日本人全体が
茹でガエルになっている、ということで、
日本の経済構造が重さのあるモノの経済か
ら重さの無いコトの経済に行って、その先
は心の経済ですよ、志のある、とかいう話
だったので、代表幹事の言われる心、とか
志、はどういう価値観に裏打ちされた心、
や志、でしょうかと、質問したのですが、
その意図は、20年前にアメリカの学者が書
いた「江戸社会と国学」という本が翻訳さ
れたのですが、海外の研究者から見たら、
日本は不思議な国、人類の歴史の７大不思
議をリストアップしたら、日本の明治維新
以後や先の世界大戦の後の復興などは必ず
入るだろう、というレベルの興味をもたれ
ているのですが、今の日本人はそういうこ
とを言わない。だから外国人の方がそれが
可能になったのは明治維新以前の日本に秘
密があるはずだというので、江戸時代の朱
子学に始まり、賀茂真淵から本居宣長に至
る国学の歴史、更には古事記の時代からの
日本人の精神的な潮流に目を向けて研究し
てくれたわけです。逆に今はどこかの誰か
の「日本は神の国ですから」の一言で袋叩
きにあって、日本の伝統的な文化に対する
研究の門戸を閉ざされてしまっているので
は、と感じます。ジャパン・アズ・ナン
バーワン、の時代には、世界の７つの大き
な文明の潮流の中で、最後に役に立つのは
日本の文化、文明ではなかろうかと、主張
してくれた学者もいました。宗教学の若手
の先生と話をしていたら、インドから各地
を経て日本に入ってきた仏教を、アジアに
逆輸出したらいいのに、という主張もあり
ました。原始仏教は自ら悟りを開くために
物凄い難行、修行をしていたのでしょう
が、今の日本の、特に浄土真宗などは肉食
妻帯はおろか、自分の子弟にお寺を世襲さ
せるというくらいに戒律がこなれて世俗化
されている宗教の方が今の時代には合って
いる、という主張です。だから難しい戒律
が無くても漠然とした宗教的な価値観とい
うものは必要なのではないでしょうか。一

神教や遊牧民族の戦争では、戦争になった
ら、とことん相手を殲滅し尽くす、男は皆
殺し、ですが日本は関ヶ原の戦いにして
も、相手に与した大名も減封くらいで済ま
せて再生、共生を図る、ような所がありま
すね。死生観も含めて、何かこういう文化
風土をもう少しまじめに考えましょう、と
いうことは不可能でしょうか？何かご意見
ございませんか？

（松永理事長）
　実は最初に言いましたけど、日本社会と
いうのは、ごく最近まで80％、90％まで自
分たちは中流階級だと思ってる世界を作っ
たのです。これは外国人をすごく安く雇っ
て作った訳ではない、もちろん奴隷制度が
あった訳でもない。こういう世界は歴史の
中ではあまり無いのです。もう一点は何故
そうなったのかはいろいろ意見があると思
いますが、凄く街が安全になったのです。
だから悪く言えば日本人は平和ボケしてい
るのでは、と言われるのですが、その普通
の生活を送る過程の中で、日本が作り上げ
た何かが間違いなくあるはずです。外国か
ら見た時、特に若い人達、中国人なども結
構日本の大学に来て独立を目指しています
が、日本で働きたいという人が居るわけで
す。何故かと言ったら中国に帰ると激烈な
競争社会で、能力があってもその社会に負
けてしまえばダメになるのです。日本はそ
うではありません。そう思う人がたくさん
居て日本で働きたいという人は今でも多い
訳です。だから八田先生が言われるよう
に、わざわざ安い給料の人達を集めなくて
も高い給料を払って、優秀な人達を集める
土壌はあるわけです。但し本当のトップク
ラスではなく比較的にレベルの高い人達で
いいのですが、そういう人達を、うまく使
えていない、というか、使う仕組みを作っ
ていないのです。その原因は何処にあるか
と最近ずっと考えているのですが、一つは
日本の社会制度は実は人口が増えていくと
いうことを大前提に作られている社会制度
が沢山あるのではないか。先ほどの企業の
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給料体系もそうです。人口の増加がGDP
のプラスに繋がるという前提で作られてい
たわけですが、今、人口が減り始めた時に
はそういう制度設計は当然変えなければい
けなくなっている筈で、それは企業のあり
方も同じだと思います。今、本気で手を打
たなければいけない時期に来ていて、もち
ろん国でやらなければいけないこともある
でしょうし、地域でやれることも、一企業
の組織でやれることもあります。優秀な人
を集めようと思ったら、やはり昔と同じよ
うに中流級の給与を与えるような仕事をや
らないといけない訳です。今は落ち込んで
いる時期なので、それを上げるにはみんな
でそういう認識をして議論すればいいと思
います。ところが日本の変なところはテレ
ビの番組でも、特にニュースですが、プラ
スのニュースが全然ないのです。子供が虐
待されて亡くなったりするとマスコミは
バーッと集中的に騒ぐのですが、プラスの
兆しのある部分をもっと積極的に議論する
場を増やさないといけないのに、凄く淋し
い世界観の人達が増えていると感じます。
折角、教育を受けた人たちはちょっと考え
てやれば、もっと楽しくうまくいく世界を
作れると思うのですが国全体で進まないの
なら、地域、地方でやらざるをえません。
北九州は100万人を切ったと言っても、そ
れくらいの規模があればきちんとした社会
ですから、その中できちんとした動きを見
せればいい人が集まってくるという効果が
ある訳で、多分10万人の街でやれと言うと
非常に難しいかもしれませんが、100万人
近く居れば、私は何とかなると思っていま
す。

（自見会長）
　ありがとうございました。八田先生何
か・・・

（八田理事長）
　今、お話が出た日本は安全な国だと。そ
れは日本の財産で、それをベースとして日
本の所得が割と平等だったというお話は私

も大賛成なのです。私はアメリカで18年過
ごしたのですけど、最初に行ったのは1968
年でベトナム戦争の真っ最中でした。アメ
リカのベビーブームは日本より遅かったで
すから、当時ベビーブーマーは高校生だっ
たのです。いわゆるゲットーと言われる黒
人の住宅地にはそのティーンエイジャーで
溢れていたのです。これはもう犯罪あるの
み。警察は全く追いつかない。ゲットー育
ちの男の子は当然犯罪を犯すわけで、いか
にうまくやるか、で、この地域には一切近
づいてはいけないということでした。とこ
ろがそのベビーブームが去ってゲットーで
のそういう年齢層が落ちついたら、ちゃん
と警察の能力も回復して安全度を維持する
ことができるようになります。
　では戦後日本で所得が何故平等になった
のかと言えば、二つの要因があると思いま
す。一つはアメリカの占領軍がアメリカの
税制を持ち込んで平等な税制にしたのです
ね。所得税の累進課税をし、相続税も相当
高かった。だから松下幸之助さん、本田宗
一郎さんだって限界税率88％の所得税だっ
たのです。それでも日本は成長しました。
なぜ日本ではこういう制度が実現できたの
か。アメリカにはニューディールというの
があって、大不況に立ち向かうためにいろ
んな人、特に民主党政権が立ち上がったの
ですが、理想は達成できずにニューディー
ラーの学者たちは失望していたのです。
その彼らが一斉に日本のGHQにやって来
て、日本で夢の国を実現しようとした側面
があります。ある意味でアメリカ以上に理
想的な再分配の国を作ろうとした。アメリ
カの相続税などは無いに等しく、ある人が
「ボランタリータックス」と言ったように
相続税は自主的な税で払いたい人は払う、
払いたくない人は払わなくても済む、とい
うものですから、日本の方が理想が達成さ
れたという側面が一つ。
　もう一つはこれは皮肉なことで高度成長
でいわゆる二重構造が無くなって失業率が
ぐんと下がった。それまでは私も小中学校
の時、小倉高校の時もそうですが日雇いの

― 19 ―



人夫さんが市に雇われて、その辺りを一応
道路工夫として、何の働くインセンティブ
もなしにぶらぶらしていましたよ。それは
失業率が高かったからです。60年代に入っ
て失業率も下がり二重構造も無くなるとそ
ういうことも減って、農村と都市の格差も
なくなってきました。
　この二つの要素が非常に大きいと思いま
す。そこで余計なことですが中国のことを
言うと、まさに日本の60年代のような成長
を続けているのですが、日本と決定的な違
いがあります。まず、相続税が無い、譲渡
益税もない。所得税もほとんどない、驚く
べきことに固定資産税もない。都市に人が
入ってくるのが成長の姿ですから、日本な
ら曲がりなりにもそこの地主が儲かった金
をいろんな形で税として徴収し、最後は相
続税で吸収するという仕組みがあるのです
が中国にはそれがありません。だから金持
ちには本当になり放題。都市の地主はなり
放題、ということで日本に爆買いに来た人
たちは要するに地主なのです。経営の才の
ある人が大勢いるわけではなく、普通に都
市で土地を持っているとそういう所得を得
られる。だから無制限に農村から都市に
入ってこられたら困るので戸籍を非常に厳
格にして農村の人が都市に住めないように
しています。これは中国が日本の体験から
学ぶべきものがあると思うのですが、一度
成長が始まってこれから税制を入れるとい
うのは非常に難しい。日本は高度成長の前
にそういう税制が整っていたということは
非常に幸いしたのだと思います。

（自見会長）
　はい。ありがとうございました。今日は
最後に北九州市政について議論をお願いし
たかったのですが、予定の時間となりまし
た。実は昨夜、隣のホテルで北九州大分県
人会というのがあって、大分の広瀬知事も
お見えでしたが、彼がご挨拶で、「我が大分
県では毎年8000人人口が減っています。そ
の大部分を福岡県に取られます」と小川知
事の前で述べられました。その時に思い出
したのですが先ほど一村一品運動の話も出
ましたが、平松知事が北九州で講演された
時に、「貴方たちは何を言ってるんですか、
鉄冷えとか、人口が100万人を切りそうと
か。北九州市の人口だけで大分県民の人口
よりも多いのですよ」と。そう言われれば
佐賀県民より我が街の人口は多いのかと思
い至ったのですが、先ほど松永先生のお話
にもありましたように、とかく暗いニュー
スばかり表に出やすい、ということを考え
直す必要がありますね。何故か自虐的なご
意見の方の声の方が大きいという側面が
ありますね。今日はお二人の副市長を始め
産業経済局、企画調整局中心に行政の方も
多数ご参加頂いています。図らずも産官学
連携セミナーの形となっていますのでこれ
からの交流会で思う存分議論して頂ければ
と思います。本日はありがとうございまし
た！
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登壇者紹介

【交流会】

八　田　達　夫（はった たつお）／（公財）アジア成長研究所 理事長

松　永　守　央（まつなが もりお）／（公財）北九州産業学術推進機構 理事長

自　見　榮　祐（じみ えいすけ）／自見産業（株）会長

　ビッグ対談終了後に開催された懇親会には、講師の先生方にも加わっていただき、多くの来賓や会員、一般
の参加者などが出席して、活発な意見交換はもちろんのこと、打ち解けた和やかな雰囲気の中で交流を深めて
いただきました。

北 九 州 市 長 の 祝 辞 交 流 会 風 景

国際基督教大学教養学部卒業。
米ジョンズ・ホプキンス大学経済学博士（Ph.D.）、同大学教授、大阪大学教授、東京大学教授、政策研究大
学院大学学長などを歴任。
2013年よりアジア成長研究所所長、大阪大学名誉教授。
内閣官房国家戦略特区諮問会議議員、経済産業省電力・ガス取引監視等委員会委員長などの政府委員を務める。
著書に『ミクロ経済学Expressway』（東洋経済新報社、2013年）、『「エイジノミクス」で日本は甦る－高齢
社会の成長戦略』（吉川洋氏との共著、NHK出版、2017年）、『地方創生のための構造改革』（NIRA総合研究開
発機構との共著、時事通信社、2018年）など多数。

1977年3月京都大学大学院工学研究科工業化学専攻博士課程修了。
1978年10月九州工業大学工学部講師、1980年10月九州工業大学工学部助教授、1996年9月九州工業大
学工学部教授、2002年4月九州工業大学附属図書館長・副学長、2006年4月国立大学法人九州工業大学理
事・副学長(産学連携担当)、2010年国立大学法人九州工業大学長（2016年3月退任）。
2016年6月公益財団法人北九州産業学術推進機構理事長。

1964年 九州大学文学部哲学科社会学卒業。
1964年 藤沢鋲螺㈱（大阪市西立売堀）入社、1967年 奥小路工業㈱（大阪市桜島）入社、
1969年 自見産業㈱入社、1983年 社長、2002年 還暦を期に会長、現在に至る。
公職：福岡経済同友会副代表幹事、(一社)北九州中小企業団体連合会会長、福岡県中小企業団体中央会副会
長、全国工場団地協同組合連合会会長、北九州商工会議所総務企画委員長、響工業団地(協) 理事長、西日本
工業倶楽部理事、北九州市環境審議会委員、北九州市まち・ひと・しごと創生推進協議会構成員　等。
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　３月25日（月）15時00分から商工貿易会
館の会議室において、理事13名、監事２名
が出席して理事会が開催され、平成30年度
補正予算案、平成31年度事業計画・正味財
産増減予算案、第44回通常総会日程などを
審議し承認された。
　４月26日（金）14時30分から商工貿易会
館の会議室において、理事11名、監事２名
が出席して理事会が開催され、第44回通常
総会議案の平成30年度事業報告・補正予
算・正味財産増減計算案、平成31年度事業
計画・正味財産増減予算案、会費の賦課、
役員の補選等を審議し承認された。
　６月24日（月）17時30分からアートホテ
ル小倉ニュータガワの会議室において、理
事14名、監事１名が出席して理事会が開催
され、各種経過報告、令和元年度上半期行
事計画、脱退会員の承認、４部会と金融税

　３月25日（月）13時30分から商工貿易会
館の会議室において、自見会長、池田、安
心院、梯、富澤、安田副会長の全員が出席
し、理事会に先立って正副会長会が開催さ
れ、理事会提出議案の平成30年度補正予
算、平成31年度事業計画・正味財産増減予
算案、第44回通常総会等について協議が行
われた。
　４月26日（金）13時30分から商工貿易会
館の会議室において、自見会長、池田、
梯、富澤、安田各副会長が出席し、理事会
に先立って正副会長会が開催され、各種経
過報告、理事会提出議案、第44回通常総会
の役割分担、総会における表彰式及び表彰

制委員会の開催日程等を審議し承認され
た。また、第71回中小企業団体全国大会の
参加を呼びかけた。
　理事会終了後、柴田北九州市雇用・生産
性改革推進部長、市川商工中金北九州支店
長、和田北中連相談役を来賓に迎えて、懇
親会を開催し、情報交換と交流を図った。

北中連理事会

北中連正副会長会

授与者等について協議が行われた。
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　３月４日（月）13時30分から商工貿易会館
の会議室において委員５名、オブザーバー１
名が出席し、情報委員会が開催された。
　委員会では、機関誌「北中連だより」の発
行部数、配布先や印刷経費等について、事
務局より説明がなされた。
　委員からは、限られた予算の中で見やすく
出来ている、写真家・四宮佑次氏の表紙・
裏表紙はユニークである、市や県への要望文
を掲載しているがそのフォローはどうしてい
るか、などの意見や質問が出された。
　FAX通信「ひまわりネット」については、
年間14件の発信を行ったが、電子メール配信
を検討すべきとの意見が出された。
　また、ホームページについては、アクセス
数が累計で４万件を超えたことなどが報告さ

　４月９日（火）13時30分から商工貿易会
館の会議室において、宮木県北九州中小企
業振興事務所地域経済主幹、柴田北九州市
雇用・生産性改革推進部長、市川商工中金
北九州支店長、白坂県中央会北九州支所長
及び自見会長、池田、安心院、梯各副会長
の８名の委員が出席し、表彰選考委員会が
開催された。
　種々検討し、選考の結果、申請候補の中
から北中連会長表彰として次の両名を表彰
者として決定した。

〈組合功労者〉
安田　敏剛　北九州工業団地（協）理事長
森田　仁志　北九州市防水工事業（協）
	 専務理事

れた。

　なお、今年度の優良組合、組合優良職員
表彰は該当がありませんでした。
　また、県中央会、中小企業団体全国大会
における表彰の推薦候補者をも併せて選考
し、県中央会へ具申することに決定した。

北中連表彰選考委員会

北中連情報委員会

「ひまわりネット」のメールでの配信
を希望される会員については事務局ま
でご連絡ください。
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　６月10日（月）17時からリーガロイヤル
ホテル小倉において、会員23名が出席して
北九州市商業総連合会第50回通常総会が開
催された。
　開会が宣せられた後、甲山会長代行が議
長に指名され、平成30年度事業報告及び収
支決算、令和元年度の事業計画案及び収支
予算案、令和元年度の会費賦課及び徴収方
法、規約の一部改正、役員改選などを審議
し、原案通り可決承認した。
　また、議案とは別に、平成29年７月に市
商連はスペースワールドの跡地利用に関し
て「テーマパークの存続と商業施設の進出
に反対する決議書」を決議しているが、跡
地に進出予定のイオンモールと協議や提
案、要望をしやすい環境を整えるために
も、「決議書」の取り下げを決議すべきであ
る、との緊急動議が提出されたので、議場
に諮ったところ、満場異議なく「決議書」
の取り下げが可決決定した。
　総会後の懇親会は、この総会で就任する
こととなった甲山会長の挨拶に続き、来賓
を代表して藤野福岡県北九州中小企業振興
事務所長及び自見北連会長が祝辞を述べた
後、二郎丸北九州商工会議所理事・事務局
長の乾杯の発声で始まり、商店街の現状や
課題などについて、和やかな中に活発な情
報交換・交流がなされた。
　また、途中から北九州市産業経済局の栗
林商業・MICE担当部長と原田商業・サー
ビス産業政策課長に駆けつけて参加してい
ただいた。
　最後に、田中市商連副会長が中締めの発
声を行い盛会のうちに終了した。

［改選後の市商連役員名簿］

会　長　　甲　山　博　美　（小倉北区）
副会長　　常　田　和　義　（門 司 区）
　〃　　　田　中　孝　文　（小倉南区）
　〃　　　伊　藤　信　宏　（八幡東西区）
　〃　　　髙　木　壽　則　（戸 畑 区）
　〃　　　安　部　研　一　（若 松 区）
理　事　　古　賀　　　康　（門 司 区）
　〃　　　井　澤　元　博　（小倉北区）
　〃　　　上　田　悦　造　（小倉南区）
　〃　　　藤　原　武　志　（八幡東西区）
　〃　　　宮　辺　富士子　（戸 畑 区）
　〃　　　北　山　勝　志　（若 松 区）
監　事　　星　野　正　俊　（八幡東西区）
　〃　　　瀬　口　裕　章　（小倉北区）

北九州市商業総連合会

懇親会で就任の挨拶をする甲山新会長

第50回通常総会開催
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北九州市委託
「市内中小企業の人材確保支援及び正規雇用促進業務」への協力について

事業目的

事業の流れ

事業実績

　私ども北中連では、今年度も標記業務を北九州市から受託し、実施しています。
　調査員が会員の企業様へ電話連絡のうえ、直接企業訪問をさせていただき、ヒアリングに
よるアンケート調査を行いますので、ご協力をお願いします。

　市内の有効求人倍率は1.38倍（本年４月時点）と求人難が続き、市内中小企業の人材不足
は深刻な問題となっており、「人手不足」の相談も多く挙がっている。また、「働き方改革」が
具現化することにより、企業としての対応も必要になってくることが予想される。
　そこで、市内中小企業の経営者層と緊密に情報交換を行い、企業が抱えている課題の把
握、企業に対して市内求職者の状況や市の取組み等の情報提供を行うことで課題解決に取り
組むとともに、国等が実施する正規雇用化に関する助成制度等の情報提供や相談に応じるこ
とにより正規雇用促進の支援に寄与する。

事業実績は以下の通りです。

訪 問 提 出
調 査 員 が
アポイント

企業にて
面談・
情報の交換

事務局にて
報告書作成 市

北中連からのお願い

年度 ４月 ５月 ６月 ７月 ８月 ９月 10月 11月 12月 １月 ２月 ３月 計

平成30 33 35 33 31 27 41 37 36 37 37 32 23 402

令和元 30 36 38 40 144
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【問い合わせ先】 北九州市総務局女性活躍推進課 担当：丸山野、藤木 ：

これからの未来、組織が持続可能に成長していくためには、企業におけるダイバーシティ・働き方改革の推進は必須

です。そこで、本市では経営者が「イクボス」として、自らワーク・ライフ・バランスを実践しながら、従業員の仕事と家庭

生活の両立、キャリア形成を応援し、生産性の向上や多様な働き方を推進することにより、働く人・企業がともに成長

し、さらには、このまちの活性化に多くの人が参画することを目指すため、平成２９年８月、企業・団体のトップによる「北

九州イクボス同盟」を設立しました。設立趣意に賛同いただける企業を募集しています。ぜひ加盟を御検討ください。

北九州イクボス同盟に加盟すると・・・ 

① 企業の取組みを紹介します！ 

② 企業間の情報交換、研修等に参加できます！  

③ 専門家を派遣します！ など 

 

ご加盟、支援事業等の詳細は 

HP「今こそ、イクボス」をご覧ください 
http://www.city.kitakyushu.lg.jp/page/kitaq-ikuboss/ 

 

現在１１５社のみなさまにご加盟いただいております。
各企業の取組みもご覧いただけます。 現在

北九州イクボス同盟の目指す姿 

➢ ミッションの

再認識

➢ 経営戦略としての

イクボスの取組み

 働く人の幸せ

 生産性の向上

 業績の向上

 人材確保

イクボスが増えれば 

従業員が変わる 

その家族が変わる 

企業が変わる 

そしてまち（北九州市）が変わる 

（まちの賑わい、活性化に繋がる） 

これから女性活躍やワーク・ライフ・バランスに取り組もうとしている、あるいはさらに取組みを進めよう

としている企業・事業所に、そのニーズにあった内容で講師を無料で派遣し、セミナーを実施いたします！

詳しくは （ ）でご確認ください。

「企業向け出前セミナー（無料）」実施企業を募集しています！ 

【セミナー例】

●「時間外労働を減らしたい」 ●「優秀な人材を確保し、従業員の定着を図りたい」

●「従業員の子育てや介護等の家庭生活と仕事を両立させたい」●「イクボスを養成したい」

●「女性の育成・キャリア支援の促進を図りたい」 ●「業務効率化や働き方の見直しを行いたい」

●「女性活躍やワーク・ライフ・バランスの法的実務、コンプライアンスについて学びたい」 など

【対象事業所】北九州市内の企業･事業所 【費用】無料

社会保険労務士（アドバイザー）を派遣し、女性活躍やワーク・ライフ・バランスに取り組む企業、さらな

る充実を図ろうとする企業に対し、助言や情報提供を行います！助成金の活用や就業規則の見直しなど社会保

険労務士という専門的見地から支援いたします！

詳しくは （ ）でご確認ください。

ワークライフバランス・女性活躍推進をアドバイスするアドバイザー（社会保険労務士）を 

派遣します！

【アドバイスの内容例】 ※ 回 時間程度で、 回まで派遣できます

●女性社員を採用するための準備 ●結婚・出産・育児期の社員が安心して働ける職場づくり

●家族の介護があっても男女ともに従業員が辞めない仕組み ●ハラスメントトラブルの防止

●「女性活躍推進法」「次世代育成支援対策推進法」に基づく一般事業主行動計画の策定

●助成金（女性活躍・ＷＬＢの取組みの促進）の活用した自社の取組み推進 など

【対象事業所】

●北九州市に事業所を有し、派遣場所が市内であること

●ワーク・ライフ・バランス推進サイトで「キタキューかえる宣言」をした（する）事業所 など

【費 用】従業員 人以下の市内事業所は無料！（※ 人以上の事業所にも有料で派遣可能です）

【問い合わせ先】 北九州市総務局女性活躍推進課 担当：齊藤、藤木 ：
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市内就職希望者多数登録しています

北九州で働こう！Ｕ･Ｉターン応援プロジェクト

 
全国のＵ・Ｉターン就職希望者と、即戦力をはじめとする人材の確保を目指す市内企業とを

結び付ける職業紹介等の事業です。ＨＰより登録すると、登録者の情報検索、面接案内の送付、

面接エントリーの受付等が可能です。【求人募集できる雇用形態：原則、正社員（常用雇用）】

企業等 北九州市内に事業所を有する企業（今後進出予定の企業を含む）

求職者 北九州市内へのＵ・Ｉターン就職希望者

専任コンサルタントが窓口で対応します

北九州市Ｕ・Ｉターン応援オフィス

場 所：ＡＩＭビル２階 開所時間：月曜～土曜 10:00～18:00  
 

北九州市にゆかりのある首都圏企業の役職定年者や退職者のうち、北九州市でのセカン

ドキャリアを検討されている方と、市内企業の人材ニーズを結びつけ、シニア・ハローワーク

戸畑と連携してマッチングする取り組みです。概ね５０歳以上のキャリア・知識を持つ人材の

ご活用を検討される企業へ「シニア求人支援員」がお伺いします。

 

若者の採用なら  
若者ワークプラザ北九州

概ね 歳までの若年求職者を対象とした、北九州市が設置する就職支援の窓口です。カウンセ

リングや就職情報の提供、スキルアップセミナー等によるミスマッチの少ない職業紹介を行って

います。【求人募集できる雇用形態：正社員（常用雇用）や契約社員、パート等】
               

企業等 北九州市内に事業所を有する企業（今後進出予定の企業を含む）

求職者 正社員、契約社員・パート・アルバイトなどをお探しの方

 

北九州市の就職支援事業のご案内！
人 材 確 保 に 是 非 ご 活 用 く だ さ い 。

 

 

利用

無料

 利用

対象

お問合せ ： ：  

お問合せ シニア求人支援員（北九州市高年齢者就業支援センター） ： ‐ －  

 利用

対象

お問合せ 若者ワークプラザ北九州 ：０９３－５３１－４５１０ 

 

令和元年 ９月２８日（土） １２：００～１６：００ 

令和２年 １月２５日（土） １２：００～１６：００ 

《対象》一般求職者・転職希望者、２０２０年春卒業予定の大学生等 《会場》西日本総合展示場

《主催》北九州市 ※問合せは、北九州市雇用政策課 ＴＥＬ：０９３－５８２－２４１９

今後の「合同会社説明会」開催スケジュール 

 

首都圏企業からの人材還流を支援します

シニア活躍！セカンドキャリア支援プロジェクト
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（施行：2019年 4月 1日～ ※中小企業は 2020年 4月 1日～） 

 

 

（施行：2020年 4月 1日～ ※中小企業は 2021年 4月 1日～）

長年にわたり技能の研鑽、後進の育成に励み、卓越した技能で「モノづくりのまち 北九州」の発展を

支えてきた『北九州マイスター』が、地域企業へ出向き、技術指導を行っています！

指導内容については、お気軽にご相談ください！

【申込・お問合せ先】

北九州マイスター技能伝承倶楽部事務局（北九州イノベーションギャラリー内）

：０９３－６６３－５５０７ ：０９３－６６３－５５０８ ：

《受付時間》 ～ 火曜日～土曜日（祝祭日除く）
北九州マイスターヘルプ 検索

「働き方改革を推進するための関係法律の整備に関する法律（＝改正法）」が

平成３０年７月６日に公布されました。改正法の大きなポイントは次の３点です。

 

 
POINT １ 時間外労働の上限規制への対応！ 

 

 

時間外労働の上限について、月４５時間、年３６０時間を原則とし、

臨時的な特別な事情がある場合でも年７２０時間、単月１００時間未満（休日労働含む）、

複数月平均８０時間（休日労働含む）を限度に設定する必要があります。

POINT ２ 年次有給休暇の確実に取得させること！ 

（施行：2019年 4月 1日～）  

 

 

 

使用者は、１０日以上の年次有給休暇が付与される全ての労働者に対し、毎年５日、

時季を指定して有給休暇を与える必要があります。

POINT ３ 正規雇用労働者と非正規雇用労働者の間の不合理な待遇差の解消！ 

  

 

 

 

同一企業内において、正規雇用労働者と非正規雇用労働者（パートタイム労働者、有期雇用

労働者、派遣労働者）の間で、基本給や賞与などの個々の待遇ごとに不合理な待遇差が禁止

されます。

詳細は、福岡労働局ホームページでご確認ください。▷▷ 福岡労働局 働き方改革 検索
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～第４次産業革命 エグゼクティブ・ビジネススクール～
  中小ものづくり経営者向け
人手不足を乗り越え「業務革新」「事業成長」「技術承継」を実現するために

内閣府の地方大学・地域産業創生交付金事業において、全国で唯一、ロボット分野で採択された北九
州市では、地域の中小ものづくり企業の生産性革命に向けて産業用ロボットを始めとした第４次産業革命に
関する先端技術の導入支援を加速しています。

その一環として、昨年度、北九州高等工業専門学校、及び早稲田大学大学院情報生産システム研究
科をはじめとした産学連携チームで開発した「デジタルものづくり中核人材育成事業（2018 年度 経済産業
省）」のカリキュラムに基づく、中小ものづくり企業経営者向けの第４次産業革命 エグゼクティブ・ビジネス
スクールを開催します。

本邦初！国際標準の業務を体験的に学習できるスクールです。自社の業務革新・事業成長・技術継承
の実現のために、またグローバル市場への展開と円滑な業務運営を図りたいという中小企業を応援します！

〇主 催 北九州工業高等専門学校
〇共 催 早稲田大学大学院情報生産システム研究科、北九州市
〇後 援 九州経済産業局、九州地域産業活性化センター、（公財）北九州産業学術推進機構、

大分工業高等専門学校、熊本高等専門学校、野村総合研究所
〇協 力 アラスジャパン合同会社、株式会社ウェッブアイ、株式会社三松、ダッソーシステムズ株式会社、

東洋ビジネスエンジニアリング株式会社、PTC ジャパン株式会社、ミシマ・オーエー・システム株式会社、
株式会社リョーワ など

〇プログラム（講師の都合等により、内容が変更になる場合があります。）

No. 日 程 科 目 講 師 協力企業 会 場

特別
講座

8/30（金）
～31（土）

IoT・第 4 次産業革命の
機会と脅威

藤野 直明
野村総合研究所
梶野 真弘
野村総合研究所
招へい講師

ｳｪｯﾌﾞｱｲ、三松
PTC ｼﾞｬﾊﾟﾝ、
ﾐｼﾏ OA ｼｽﾃﾑ、
ﾘｮｰﾜ ほか

ﾘｰｶﾞﾛｲﾔﾙﾎﾃﾙ
小倉

小倉北区浅野
2-14-2

講座① 9/27（金）
～28（土）

IoT・第 4 次産業革命の
全体像

吉江 修
早稲田大学大学院 教授
久池井 茂
北九州工業高等専門学校 教授

PTC ｼﾞｬﾊﾟﾝ

TKP 小倉駅前
ｶﾝﾌｧﾚﾝｽｾﾝﾀｰ

小倉北区浅野
2-14-2
小倉興産 16 号館
8・9F

講座② 11/1（金）
～2（土）

プロジェクトスケジュール
管理

藤村 茂
早稲田大学大学院 教授
久池井 茂
北九州工業高等専門学校 教授

ｳｪｯﾌﾞｱｲ

講座③ 12/6（金）
～7（土） 受注管理業務

尾形 公一郎
大分工業高等専門学校 准教授
柳生 義人
佐世保工業高等専門学校 准教授
久池井 茂
北九州工業高等専門学校 教授

東洋ﾋﾞｼﾞﾈｽ
ｴﾝｼﾞﾆｱﾘﾝｸﾞ

講座④ 1/31（金）
～2/1（土）

設計業務の効率化、
製造実行管理、
品質管理

田中 禎一
熊本高等専門学校 教授
島名 賢児
鹿児島工業高等専門学校 教授
久池井 茂
北九州工業高等専門学校 教授

ﾀﾞｯｿｰｼｽﾃﾑｽﾞ
北九州工業
高等専門学校

小倉南区志井
5-20-1

講座⑤ 2/21（金）
～22（土）

製品設計、生産管理と
製造現場、アフターマーケット
とデータの統合管理

宮本 章
北九州工業高等専門学校 専門技術職員
久池井 茂
北九州工業高等専門学校 教授

ｱﾗｽｼﾞｬﾊﾟﾝ TKP 小倉駅前
ｶﾝﾌｧﾚﾝｽｾﾝﾀｰ

【本講座に関する問い合わせ】
〇北九州工業高等専門学校 総務課研究支援係：福田 TEL（093）964-7216
〇北九州市 産業経済局 産業イノベーション推進室 情報・成長産業担当係：新井 TEL（093）582-2905

講座は有料となります。
詳しくはお問合せください。
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四宮 佑次  時の肖像#08
表表紙

四宮 佑次  風に吹かれて#07
裏表紙

　プロフィール
　四宮　佑次…氏　（写真  美術家）日本写真家協会会員、日本広告写真家協会会員
1949年　　福岡県生まれ
1972年　　日本大学芸術学部写真学科卒
1983年　　イルフォード（イギリス）作品選出
1984年　　ジナー社（スイス）カレンダーに作品選出
1988年　　四宮佑次写真展（イタリア光と影）銀座フジフォトサロン
1999~2015年　JAPAN&USA	EXCHANGE	ART	SHOW
1999~2011年　日韓展
2005年　　ノルウエー日本文化プロジェクト選出
2007年　　ドイツライプチヒJAPANフェスティバル（おはよう日本）選出
2014年　　（丘の上の玉手箱）北九州市立美術館フランクステラのドキュメント写真
2015年　　四宮佑次写真展　（風に吹かれて）　直方谷尾美術館
2017年　　Solo展「風に吹かれて！」井筒屋デパート・富士フィルムフォトサロン
2018年　　『風に吹かれて	in	嘉麻』　織田廣喜美術館個展（オダビエンナーレ選出）
─────────────────		著　書		─────────────────
1991年　　（器と料理）共著　同朋社出版
1992年　　FORTEENTH	RED（十四代柿右衛門）ゼネラルアサヒ
1993年　　赤い道（画家　乗田貞勝の世界）ゼネラルアサヒ
2006年　　（山頭火を行く）ランダムハウス講談社
2009年　　（森正洋の全仕事）ランダムハウス講談社
2013年　　（京都名建築で食べ歩き）宝島社

etc.

　時を経て全ての “ 物 ” は朽ち果てる。朽ちて
いく中で素晴らしいディテールを形成する。今
回の『時の肖像#08』は門司港で停泊中の作業船
の船体である。反射する海の輝きを船体に受け
ながら古い作業船はゆったりと水面に停泊し
ている。光と色、ブルーの美しい色合いが目に
止まった。

　この時期、紫陽花である。雨に似合う花、額
のなかの可憐な小さな花びら、ここまでアップ
にしてみると、何時もの紫陽花とは風情が違っ
ておもしろい。田川と飯塚の境、金山紫陽花園
にて、なかなか梅雨入りしない晴れた日に歩い
た。小雨の方が良かったか？小雨の日にまた
行ってみよう。
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北　中　連　日　誌 （H31. １. ４～）

年月日 行　　事　　名 場　　　所

H31．１．４

〃　

１．８

１．15

１．21

１．23

１．30

２．５

２．８

２．13

２．26

２．27

３．４

３．５

３．６

３．12

３．13

３．14

３．15

３．20

３．22

３．25

北金会	新春祝賀会

西日本シティ銀行　新年賀詞交歓会

北九州商工会議所	新年賀詞交歓会

アジア成長研究所	講演会

市商連	副会長会議

福岡経済同友会	新年会

福機連	正副会長会議

経済同友会（小林代表幹事	他）

北九州市環境産業推進会議	第10回総会

第６回北九州市安全・安心推進会議

九州経済同友会	合同会議

まつり起業祭八幡実行委員会

新春ビッグ対談パートⅢ

北九州市応援団

北中連	情報委員会

福岡県中央会	正副会長会議

商工中金主催	事務局長会議

福北合同会議

企業対象暴力防止研修会

工団連・正副常任幹事会議

九州職業能力開発大学校	平成30年度修了式

KITA評議委員会

第９回	北九州市まち・ひと・しごと創生推進協議会

北中連	正副会長会・第６回理事会

八幡東区

福岡市

八幡東区

小倉北区

〃

〃

福岡市

東京都

小倉北区

〃

鹿児島県

八幡東区

小倉北区

東京都

小倉北区

福岡市

小倉北区

〃

〃

東京都

小倉北区

〃

〃

〃

大谷会館

ホテルオークラ福岡

Active	Resorts	福岡八幡

北九州国際会議場

商工貿易会館

ステーションホテル小倉

西鉄グランドホテル

日本工業倶楽部

西日本総合展示場新館

AIM

城山ホテル

大谷会館

リーガロイヤルホテル小倉

経団連会館

商工貿易会館

中小企業振興センター

リーガロイヤルホテル小倉

タカギ・ステーションホテル

市本庁舎	大集会室

機械振興会館

北九州国際会議場

西日本工業倶楽部

クラウンパレス小倉

商工貿易会館
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年月日 行　　事　　名 場　　　所

H31．３．26

３．28

４．３

４．９

４．22

４．26

R１．５．９

〃　

５．15

５．23

５．29

５．30

６．３

６．５

〃　

６．６

６．７

６．10

６．13

６．21

６．24

福機連	正副・理事会

FAIS 評議員会

九州職業能力開発大学校	入校式

北中連	表彰選考委員会

北九州雇用対策協会	第１回幹事会

北中連	正副会長会	第１回理事会

市商連	役員・販促委員合同会議

市商連	監査

響灘エネルギー産業期成会	理事会・総会

第23回わっしょい百万夏まつり振興会	総会

北九州市シルバー人材センター	定時総会・理事会

北中連	第44回通常総会

北九州高齢者能力活用協議会	総会

中央会	第64回通常総会

北金会	講演会・懇親会

北九州産業学術推進機構	第１回定時理事会

福機連	第49回通常総会

市商連	通常総会

北九州国際技術協力協会	評議員会

北九州地区職業訓練協会	第99回理事会・第45回通常総会

北中連	第２回理事会

福岡市

若松区

小倉北区

〃

〃

〃

〃

〃

〃

〃

戸畑区

小倉北区

〃

福岡市博多区

小倉北区

若松区

福岡市博多区

小倉北区

戸畑区

八幡東区

小倉北区

中小企業振興センター

FAIS 事務局

北九州国際会議場

北九州市立商工貿易会館

ホテルクラウンパレス小倉

北九州市立商工貿易会館

北九州市立商工貿易会館

北中連事務所

ホテルクラウンパレス小倉

北九州市立商工貿易会館

戸畑市民会館

リーガロイヤルホテル小倉

ステーションホテル小倉

福岡県中小企業振興センター

リーガロイヤルホテル小倉

北九州学術研究都市

福岡県中小企業振興センター

リーガロイヤルホテル小倉

西日本工業倶楽部

大谷会館

アートホテル小倉ニュータガワ
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１号会員
№ 企業名(団体名) 〒 所　在　地 TEL

1 北九州スポーツ用品(協) 802-0084 小倉北区香春口1-7-7 美萩野スポーツ内 941-2659

2 (協)大里商店連合会 800-0025 門司区柳町1丁目5-26 381-0248

3 東門司商店街(協) 801-0873 門司区東門司1丁目12-31 332-7277

4 魚町一丁目商店街(振) 802-0006 小倉北区魚町1丁目1-15-3F 551-4828

5 魚町サンロード商店街(協) 802-0006 小倉北区魚町3丁目3-20 531-0331

6 魚町商店街(振) 802-0006 小倉北区魚町3丁目1-15 521-6801

7 北九州広域生コンクリート(協) 802-0001 小倉北区浅野2丁目6-16 マルサンビル2Ｆ 511-6699

8 北九州市防水工事業(協) 802-0082 小倉北区古船場町4-17 近藤ビル2Ｆ 531-4607

9 北九州中小商工業者(協) 802-0065 小倉北区三萩野2丁目3-5 民商会館内 921-6981

10 北九州ビルメンテナンス(協) 802-0081 小倉北区紺屋町4-6 北九州第一ビル 531-3288

11 小倉魚町二番街(協) 802-0006 小倉北区魚町2-1-7　松永ビル6F　㈱マチクラ内

12 小倉駅前商店街(協) 802-0002 小倉北区京町2-7-18　ISビル3F 522-0148

13 小倉機器工業(協) 802-0011 小倉北区重住3丁目4-25 ㈱九州発条内 931-0484

14 小倉中央銀座商店街(協) 802-0006 小倉北区魚町1丁目2-5 531-6785

15 戸畑貨物センター (協) 803-0801 小倉北区西港町92-6 571-4337

16 (協)日専連北九州 802-0005 小倉北区堺町1丁目6番15号　日専連ビル9Ｆ 521-7550

17 毎日新聞西部販売店(協) 802-8651 小倉北区紺屋町13-1 541-3274

18 (協)北九州イベントスタッフ協会 800-0241 小倉南区長野本町3丁目10-1 474-1099

19 北九州エルピーガス事業(協) 802-0978 小倉南区蒲生1-1-26-3F LPガス会館内 962-6803

20 北九州工業団地(協) 800-0211 小倉南区新曽根8-39 471-7159

21 キック(協) 800-0221 小倉南区下曽根新町13-1 ㈱リードヘルスケア内 473-0355

22 小倉鉄工団地(協) 803-0185 小倉南区石原町175番地 451-0150

23 新日本設備工業(協) 803-0185 小倉南区大字石原町 小倉鉄工団地内　日田建工㈱内 452-3835

24 東小倉工業団地(協) 800-0211 小倉南区新曽根3-7 473-4010

25 北九州運輸(協) 805-0061 八幡東区西本町1丁目3-18 671-1991

26 九築工業(協) 805-0017 八幡東区山王1丁目9-10　経理課 671-1635

27 共栄開発(協) 805-0019 八幡東区中央2丁目24-5 ㈱芳賀内 671-1316

28 ジェーイーシー (協) 805-0019 八幡東区中央3丁目2-20　エルゼ内 681-1233

29 八幡祇園町銀天街(協) 805-0067 八幡東区祇園1丁目6-1-103 671-0503

30 八幡中央区商店街(協) 805-0019 八幡東区中央2丁目16-10 671-4340

31 八幡電気工事業(協) 805-0069 八幡東区前田1丁目9-4　シンバビル2F 681-7572

32 (協)安協会 806-0011 八幡西区紅梅3丁目1-21 631-3711

33 (協)折尾商連 807-0825 八幡西区折尾3丁目1-32 691-1462

34 (協)北九州トヨタグループ 806-0041 八幡西区皇后崎町14-6 642-2111

35 黒崎駅前新天街(協) 806-0021 八幡西区黒崎2丁目7-16

会　員　名　簿
（Ｒ元. ７. １現在）
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№ 企業名(団体名) 〒 所　在　地 TEL

36 三ヶ森商店街(振) 807-0843 八幡西区三ヶ森3丁目10-18 612-2261

37 西部興産グループ事業(協) 806-0064 八幡西区割子川1丁目17-32 613-1115

38 萩原・青山商店街(協) 806-0059 八幡西区萩原1丁目7-10 621-5416

39 九州ツバメ石油(協) 804-0077 戸畑区牧山海岸4-48 871-1330

40 (協)くすりの九友会 804-0091 戸畑区三六町14-12 871-0661

41 清掃美化(協) 804-0021 戸畑区一枝3丁目6-12 883-1552

42 (協)テクノタウン戸畑 804-0077 戸畑区牧山海岸2-26 871-2738

43 天神商店街(振) 804-0094 戸畑区天神2丁目5-4 882-8488

44 西日本砂、砂利採取販売(協) 804-0075 戸畑区北鳥旗町2-15　ＫＳＫビル 871-2701

45 戸畑新工業団地(協) 804-0077 戸畑区牧山海岸3-10 861-1170

46 北九州遠賀葬祭業(協) 808-0024 若松区浜町2丁目3-28　㈱光善社内 761-2559

47 北九州塗装(協) 808-0109 若松区南二島2丁目17-18 701-2300

48 北九洲包装函(協) 808-0021 若松区響町1丁目88-11 山本段ボール㈱内 751-0200

49 響工業団地(協) 808-0022 若松区大字安瀬1番地25 751-4561

50 北九州西部青果(協) 809-0001 中間市大字垣生字東七反田1500 243-5177

51 第一物流センター (協) 811-4311 遠賀郡遠賀町大字老良365-1 293-3270

52 中間市管工事(協) 809-0034 中間市中間1丁目6-1 245-0077

53 中間市建設(協) 809-0034 中間市中間1丁目6-5 245-1787

54 築上西部液化ガス事業(協) 829-0313 福岡県築上郡築上町有安179番地 0930-56-0183
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２号会員
№ 企業名(団体名) 〒 所　　　在　　　地 ＴＥＬ

1 福岡ひびき信用金庫 805-0059 八幡東区尾倉2丁目8番1号 661-2311

2 (株)オフィスソリュ―ションズ北九州 803-0831 小倉北区日明3丁目6-20 591-2711

3 (有)フジプロダクション 802-0064 小倉北区片野1丁目13-1-202 922-3191

4 よしみ工産(株) 804-0094 戸畑区天神1丁目13-5 882-1661

5 北九州高齢者能力活用協議会 804-0067 戸畑区汐井町1-6　ウェルとばた8Ｆ 881-6699

6 (株)アクシス 807-0822 八幡西区瀬板1丁目16-1 603-8711

7 社会福祉法人 福岡コロニー 811-0119 糟屋郡新宮町緑ケ浜1丁目11番1号 092-962-0764

8 北九州商工会議所 802-8522 小倉北区紺屋町13-1 541-0181

9 (公社)九州機械工業振興会 804-0003 戸畑区中原新町1-1 861-3001

10 福岡県機械金属工業連合会 北九州支部 803-0801 小倉北区古船場町1-35 商工貿易会館7Ｆ 北中連内 531-0127

11 北九州市商業総連合会 803-0801 小倉北区古船場町1-35 商工貿易会館7Ｆ 北中連内 531-0127

12 西日本産業(株) 804-0041 戸畑区天籟寺1丁目6番17-1 883-1281

13 (株)メイケン九州 803-0826 小倉北区高峰町4-11 582-4588

14 明光運輸(株) 804-0094 戸畑区天神2丁目2-27 871-5690

15 (株)フジコー 804-0011 戸畑区中原西2丁目18-12 871-3724

16 (株)測　研 804-0013 戸畑区境川2丁目4-5 883-1511

17 (株)ケィ・ビー・エス 802-0014 小倉北区砂津1丁目2-13 522-0096

18 (株)大分銀行　小倉支店 802-0003 小倉北区米町1丁目1番21号 521-8336

19 (株)西日本シティ銀行北九州総本部 802-0004 小倉北区鍛冶町1-5-1 511-0926

20 (株)井上産商 804-0092 戸畑区小芝3丁目8番22号 882-2881

21 (株)山本工作所 805-8514 八幡東区大字枝光1950番地の10 681-0378

22 清新産業(株) 805-0017 八幡東区山王1丁目16-8 661-4635

23 丸正鋼材(株) 808-0109 若松区南二島2丁目2-22 791-5133

24 (株)千  草 805-0061 八幡東区西本町1丁目1番1号 671-1131

25 九州電力(株)北九州支社 802-8521 小倉北区米町2丁目3番1号 531-1180

26 北九州エアターミナル(株) 800-0306 小倉南区空港北町6番 475-4195

27 (株)Ｃ＆Ｇシステムズ 806-0067 八幡西区引野1-5-15 642-4541

28 ＴＯＴＯ(株) 802-8601 小倉北区中島2丁目1番1号 総務第一グループ気付 951-2052

29 戸畑港運輸(株) 804-0071 戸畑区川代二丁目4番1号 871-1721

30 (株)ゼンリン 804-0003 戸畑区中原新町3-1 882-9050

31 (株)芳  賀 805-0019 八幡東区中央2丁目24番5 671-1316

32 竹原運送(株) 804-0066 戸畑区初音町13番32号 871-3228

33 (株)ギラヴァンツ北九州 802-0001 小倉北区浅野3-1-26　あべりあ浅野ビル 863-6777

34 (株)豊川設計事務所 803-0835 小倉北区井堀3-18-18 Casa Foresta 1F 581-7082

35 (株)安川電機 806-0004 八幡西区黒崎城石2番1号 645-8801

36 (株)タカギ 802-8540 小倉南区石田南2丁目4-1 962-0941

37 西部ガス(株) 803-8666 小倉北区愛宕1丁目5番10号 591-6600

38 (公財) 産業雇用安定センター　北九州駐在事務所 802-0004 小倉北区鍛冶町1-10-10 大同生命北九州ビル7階 531-7806
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一般社団法人 福岡県機械金属工業連合会
会　長 松本　茂樹
副会長 自見　榮祐
　〃　 鐘川邦次朗

副会長 吉田　祐司
　〃　 吉岡　秀樹
常務理事 福島　　望
　　　 他 役員一同

〒 812―0046
福岡市博多区吉塚本町９番 15 号
福岡県中小企業振興センタービル 11F	115 号室
電話	092-612-5155　	FAX	092-612-5178
E-mail	:	info@fukukiren-monodzukuri.jp
URL	:	http://www.fukukiren-monodzukuri.jp
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福岡県中小企業団体中央会
会　長　桑　野　龍　一

本　　　所　〒 812―0046　福岡市博多区吉塚本町９番 15 号
	 福岡県中小企業振興センター９階
　　　　　　　　　　　　TEL092―622―8780		FAX092―622―6884
　　　　　　　　　　　　https://www.chuokai-fukuoka.or.jp/
北九州支所　〒 802―0082　北九州市小倉北区古船場町１番 35 号
	 北九州市立商工貿易会館６階
　　　　　　　　　　　　TEL093―531―0181		FAX093―531―0469
　　　　　　　　　　　　E―Mail:kokura@chuokai-fukuoka.or.jp

副会長　自見　榮祐　　副会長　　武内　照臣
　〃　　花元　英彰　　　〃　　　重松　和馬
　〃　　寺嶋　貞夫　　　〃　　　深田　康氏
　〃　　忍田　　勉　　専務理事　吉岡　秀樹
　　　　　　　　　　　　　　外　役職員一同
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残暑お見舞い申し上げます
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北九州市防水工事業協同組合

理事長　月　形　孝　司

〒 802-0082
北九州市小倉北区古船場町 4-17　近藤ビル２Ｆ
　TEL（093）531―4607　FAX（093）531―4609
　E-mail:kitakiyu.bou@train.ocn.ne.jp

北九州塗装協同組合
理事長　志 水 雅 弘

他　　組合員一同
〒808-0109　北九州市若松区南二島二丁目17番18号

電 話 093-701-2300
FAX 093-791-3997

［URL］　http://www.kita-pc.com
E-mail :k-toso-k@circus.ocn.ne.jp
E-mail : ccg000242686@kaw.bbiq.jp
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残暑お見舞い申し上げます
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代表取締役　麻　生　重　樹

〒 804-0041
北九州市戸畑区天籟寺１－６－17－１号

TEL	093―883―1281
FAX	093―881―1696

西日本産業株式会社
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残暑お見舞い申し上げます

代表幹事　自　見　政　芳

〒802-0082　北九州市小倉北区古船場町1-35
市立商工貿易会館 7階北中連内

TEL　093-531-0127

北中連組合事務局協議会
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台湾（台北）線 , 韓国（釜山･仁川･襄陽･大邱）線 , 中国（大連）線
運　航　中！

http://www.kitakyu-air.co.jp/

早 朝 か ら 深 夜 ま で
東京（羽田）線, 沖縄（那覇）線, 静岡線

 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 

  
弊社には英語圏を含む、諸外国の言語に対応出来る日本人

及び外国人がいます。会社概要や契約書等の翻訳・工場見

学等の通訳、海外向けのパンフレット作成のお手伝い、商

品の受注・発注のメール等で外国語が必要な際は是非お声

がけ下さい。  
ＫＹＵＳＨＵ ＢＵＳＩＮＥＳＳ ＳＯＬＵＴＩＯＮＳ

URL:http://kbs-group.co.jp/
〒802-0014  
北九州市小倉北区砂津 1 丁目 2 番 13 号 

TEL 093-522-0096 
FAX 093-551-2342 

 
 

 

株式会社ケィ・ビー・エス 
代表取締役 安 部 高 子 

 
 

ＫBＳ    総合人材サービス 

台風による竜巻・突風で起こる風災害、

　　　　ゲリラ豪雨による洪水、土砂崩れで起こる水災害。

　　　　　　　　　　　　　　被害に遭う前にきちんとした備えを。

現在ご加入の契約内容の見直しに『火災共済』をぜひご利用下さい。

福岡県火災共済協同組合
福岡市博多区吉塚本町９-15
福岡県中小企業振興センター８階
TEL：092-622-8071		FAX：092-622-8838
URL：http://www.fkyosai.com/

残暑お見舞い申し上げます

代表取締役　木　下　健　治

株式会社
オフィスソリューションズ北九州

リコー特約店　防犯・防災システム構築
スチール家具オフィス用品・各社取扱い

〒803-0831 北九州市小倉北区日明3丁目6番20号
　　　　　　電  話 093-591-2711
　　　　　　FAX 093-591-2712

www.office-sk.co.jp/ 検 索
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事業所・工場清掃
事業所の負担は従事者
一人当たり９２０円／時間～

ＴＥＬ　９２２－４８０１
＊詳細は、お問い合わせください。
北九州市小倉北区片野新町 1-1-6
http://www.kitakyusilver.jp/

〒804-0003
北九州市戸畑区中原新町１番１号

TEL：０９３－８６１－３００１

FAX：０９３－８６１－３００７

HP：http：//www.kyukishin.or.jp/

E-MAIL：kksinfo@kyukishin.or.jp

確かな技術力で地域産業の
育成・支援を続ける九機振

〒８０４－０００３

北九州市戸畑区中原新町１番１号

TEL：０９３－８６１－３００１

FAX：０９３－８６１－３００７

ＨＰ：http：//www.kyukishin.or.jp/

E-MAIL：kksinfo@kyukishin.or.jp

確かな技術力で地域産業の
育成・支援を続ける九機振

教 育 研 修
クレーン運転士実技教習、玉掛け技能講習、

床上操作式クレーン運転技能講習、
非破壊技術者資格講習会、研修室の開放利用

材 料 試 験
引張試験、曲げ試験、圧縮試験、硬さ試験、

コンクリート圧縮試験、フィルム（ごみ袋等）試験

機 械 加 工
精密機械による加工、各種機械の開放利用

（ジグボーラー、大型平面研削盤、ガンドリル）

〒８０４－０００３

北九州市戸畑区中原新町１番１号

TEL：０９３－８６１－３００１

FAX：０９３－８６１－３００７

ＨＰ：http：//www.kyukishin.or.jp/

E-MAIL：kksinfo@kyukishin.or.jp

確かな技術力で地域産業の
育成・支援を続ける九機振

教 育 研 修
クレーン運転士実技教習、玉掛け技能講習、

床上操作式クレーン運転技能講習、
非破壊技術者資格講習会、研修室の開放利用

材 料 試 験
引張試験、曲げ試験、圧縮試験、硬さ試験、

コンクリート圧縮試験、フィルム（ごみ袋等）試験

機 械 加 工
精密機械による加工、各種機械の開放利用

（ジグボーラー、大型平面研削盤、ガンドリル）

〒８０４－０００３

北九州市戸畑区中原新町１番１号

TEL：０９３－８６１－３００１

FAX：０９３－８６１－３００７

ＨＰ：http：//www.kyukishin.or.jp/

E-MAIL：kksinfo@kyukishin.or.jp

確かな技術力で地域産業の
育成・支援を続ける九機振

教 育 研 修
クレーン運転士実技教習、玉掛け技能講習、

床上操作式クレーン運転技能講習、
非破壊技術者資格講習会、研修室の開放利用

材 料 試 験
引張試験、曲げ試験、圧縮試験、硬さ試験、

コンクリート圧縮試験、フィルム（ごみ袋等）試験

機 械 加 工
精密機械による加工、各種機械の開放利用

（ジグボーラー、大型平面研削盤、ガンドリル）

残暑お見舞い申し上げます

清 新 産 業 株 式 会 社
代表取締役　吉　森　恵　一

〒805-0017 北九州市八幡東区山王1丁目16番８号
TEL093-661-4635　  FAX093-661-3399
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残暑お見舞い申し上げます

みなさまの明日を
� バックアップします。

ホームページ　http://www.fukuoka-cgc.or.jp/
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北九州市商業総連合会
会　　長　甲　山　博　美

副 会 長
〃
〃
〃
〃

常　田　和　義（門　司）
田　中　孝　文（小倉南）
伊　藤　信　宏（八　幡）
髙　木　壽　則（戸　畑）
安　部　研　一（若　松）

〒 802―0082　小倉北区古船場町 1-35 北九州市立商工貿易会館内
　　　  TEL 093―531―0127　FAX 093―531―0399

残暑お見舞い申し上げます
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2019 年 7 月 北中連だより 広告原稿 

 
 
 
 
 
 
  

「介護と医療」の総合デパート 年長者の里 
20人のケアマネジャーが介護のお悩み解決します 

365日受付 
8：30～17：30 

介護サービス 
空き情報 

特定社会福祉法人 年長者の里 

☎093-652-2100 

〒805-0048 北九州市八幡東区大蔵 3-2-1 E-MAIL support＠n-sato.com 
 担当／井上・中西（在宅介護支援センター内）  

残暑お見舞い申し上げます
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　本連合会では、時代や経済の変化とともに会員規定を見直し、従来の正会員
（協同組合等）を「１号会員」とし、賛助会員のうち法人や法人を構成員とす
る団体を「２号会員」として、本連合会の運営に参画いただき、幅広い意見等
を取入れ組織の活性化と拡大を図っています。
　つきましては、本連合会の概要と趣旨をご理解のうえ、積極的にご加入いた
だきますようご案内申し上げます。

記

１　加　入　方　法　下記申込書にご記入のうえ、切り離してご投函ください
２　会　　　　　費　「１号会員」　出資金による差等割
　　　　　　　　　　「２号会員」及び「賛助会員」　年額　10,000円
　　　　　　　　　　※ご加入後に会費の請求をさせていただきます。
３　事業の利用料　（１）会が主催する講演会、講習会、研究会等は無料
　　　　　　　　　　　　　但し、懇親会等は実費を負担願います。
　　　　　　　　　　（２）FAX通信及びホームページ利用は事前に事務局へ
　　　　　　　　　　　　　ご相談ください。

会 員 加 入 の ご 案 内



１　沿　　革
　　昭和29年９月21日　任意団体北九州中小企業団体連合会として発足
　　昭和43年12月５日　北九州中小企業協同組合連合会として法人化
　　昭和50年８月22日　社団法人北九州中小企業団体連合会に組織変更
　　平成25年４月１日　一般社団法人北九州中小企業団体連合会に組織変更
　　　

２　事　　業
　　	　主に、講演会、シンポジウムの開催や会報の発行及び国、県、市などの中小企業施策

や研修会、講習会等をFAXにより情報提供を行なっています。
　　	　また、工業部会、商業部会、建設関連業部会、サービス業その他業種部会の４部会及

び金融税制委員会、情報委員会の２委員会を設置しており、各業界や業種の状況を把握
し、県や市に対する意見や要望を集約して、毎年、建議・陳情を行なっています。

３　会員資格
　　「１号会員」	北九州市、行橋市、豊前市、中間市、京都郡、築上郡、及び遠賀郡に事務

所を有する中小企業等協同組合、商店街振興組合、商工組合及び協業組合
　　「２号会員」	本法人の目的に賛同し、その事業に協力しようとする法人並びにこれらの

者を構成員とする団体
　　「賛助会員」	本法人の目的に賛同し、その事業に協力しようとする個人

自
　

見
　

榮
　

祐

会
員

加
入

申
込

書

令
和
　
　
年
　
　
月
　
　
日



・障害者支援施設　福岡コロニー
・障害福祉サービス事業所　わーくはうすコロニー
・障害福祉サービス事業所　福岡福祉工場
・障害者支援施設　福岡県障がい者就労支援ホームあけぼの園
・障害福祉サービス事業所　なのみ工芸
・障害者支援施設　なのみの里
・古賀市障害者生活支援センター　咲
・障害者就業・生活支援センター　ちどり
・共同生活援助事業所　グループホームかづるⅠ・Ⅱ
・相談支援事業所　福岡コロニー

〒816-0934 大野城市曙町二丁目４-18
（福岡県障がい者就労支援ホームあけぼの園）
TEL.（092）501-7405　FAX.（092）501-7425
〒812-0046 福岡市博多区吉塚本町９番15号
中小企業振興センタービル１階
TEL.（092）611-2341　FAX.（092）501-7425
〒811-3115 古賀市久保1343-3
TEL.（092）944-4422　FAX.（092）944-4071
〒811-3115 古賀市久保1343-3
TEL.（092）944-4308　FAX.（092）944-4309

TEL.（092）944-4419　FAX.（092）944-4071

南福岡営業所

本部・工場

博多営業所

古賀営業所

なのみの里

なのみ工芸

社会福祉法人　福岡コロニーukuoka

olony

〒811-0119　福岡県糟屋郡新宮町緑ケ浜一丁目 11 番 1 号

TEL.（092）962-0764　FAX.（092）962-0768

http://www.fukuoka-colony.net
印刷全般・さをり織り・製麺（冷凍うどん）

ポスター　チラシ　パンフレット　リーフレット　カタログ
ダイレクトメール　自費出版　広報誌　機関誌　書籍　文集
詩歌集　各種マニュアル　会議資料　帳簿　封筒 etc.

残暑お見舞い申し上げます令和元年度　北中連役員名簿
令和元年８月１日現在

役 職 名 氏　　名 組　合　名

会　　長 自　見　榮　祐 響工業団地（協）

副 会 長 池　田　幹　友 北九州塗装（協）

〃 安心院　武　彦 小倉機器工業（協）

〃 梯　　　輝　元 魚町商店街（振）

〃 富　澤　善　和 新日本設備工業（協）

〃 安　田　敏　剛 北九州工業団地（協）

常任理事 岩　男　平八郎 萩原・青山商店街（協）

〃 樋　口　和　宏 八幡電気工事業（協）

〃 西　竹　浩　一 戸畑新工業団地（協）

理　　事 白　石　春　利 （協）テクノタウン戸畑

〃 岡　住　　　奏 （協）安協会

〃 髙　木　壽　則 天神商店街（振）

〃 竹　原　健　次 戸畑貨物センター（協）

〃 井　澤　元　博 魚町一丁目商店街（振）

〃 月　形　孝　司 北九州市防水工事業（協）

〃 渡　辺　敏　也 北九州ビルメンテナンス（協）

〃 井　上　　　弘 小倉中央銀座商店街（協）

〃 鍋　屋　秀　一 小倉鉄工団地（協）

〃 黒　瀬　　   剛 中間市建設（協）

〃 井　上　和　秀 （株）井上産商

監　　事 杉　岡　密　雄 小倉駅前商店街（協）

〃 山　岡　義　昭 東小倉工業団地（協）

〃 桝　谷　省　吾 小倉魚町二番街（協）

●ポスター 
●チラシ 
●パンフレット 
●リーフレット 
●カタログ 
●ダイレクトメール 
●広報紙 
●自費出版 
●機関誌 
●書籍 
●文集 
●詩歌集 
●各種マニュアル 
●会議資料 
●封筒 
●さをり織り 
●冷凍うどん 
●古紙回収 
　　　　etc. 

本 部 ・ 工 場 　〒811―0119 粕屋郡新宮町緑ケ浜一丁目11番 1号 
TEL.（092）962―0764　FAX.（092）962―0768 

南 福 岡 営 業 所 　〒816―0934 大野城市曙町二丁目4番18号 
（福岡県身体障害者授産指導所）　 TEL.（092）501―7405　FAX.（092）501―7425 
博 多 営 業 所 　〒812―0046 福岡市博多区吉塚本町9番 15号 中小企業振興センタービル1階 

TEL.（092）611―2341　FAX.（092）501―7425 
古 賀 営 業 所 　〒811―3115 古賀市久保1343―3 

TEL.（092）944―4422　FAX.（092）944―4071 
な の み の 里 　〒811―3115 古賀市久保1343―3 

TEL.（092）944―4308　FAX.（092）944―4309 
デイサービスセンター 　TEL.（092）944―4096　FAX.（092）944―4309 
な の み 工 芸 　TEL.（092）944―4419　FAX.（092）944―4071 

北中連だより� 令和元年８月31日発行　2019年夏季号　通巻130号

自　見　榮　祐
樽　見　明　敏



北
中
連
だ
よ
り
　
二
〇
一
九
年
　
夏
季
号
　
No
一
三
〇

一
般
社
団
法
人
　
北
九
州
中
小
企
業
団
体
連
合
会

No. 130

2019 年

夏　季　号

四宮　佑次　『風に吹かれて#07』

四宮　佑次　『時の肖像#08』




